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Союз научных и инженерных обществ Российский союз промышленников и предпринимателей Инженерная академия

2�ой Съезд инженеров России
состоится 25�26 ноября с.г. в Москве

В повестке дня — обмен мнениями
и выработка предложений,

направленных на более активное привлечение
инженерного корпуса к решению задач

модернизации и инновационного развития
экономики страны.

Справки по телефонам: (495) 629!94!31, 627!37!09

На российский металл
АВТОВАЗ разработал проект

программы совместной работы с
отечественным металлопроиз�
водителями до 2015 года. В чис�
ле ее основных задач — освое�
ние производства стали улуч�
шенной обрабатываемости, по�
вышение качества, уход от им�
порта, а также производство ста�
ли без содержания свинца в свя�
зи с экологическими требовани�
ями.

По словам советника вице�
президента по техническому
развитию Аркадия Тихонова, АВ�
ТОВАЗ "продолжает придержи�
ваться политики импортозаме�
щения. Поэтому в новой про�
грамме предусмотрено освое�
ние новых видов продукции
именно на мощностях россий�
ских предприятий".

ТОЛЬЯТТИ А.Соколов

Без взрывов метана
Инновационную технологию

нейтрализации угольного метана
— главной причины аварии на
шахтах — разработали ученые и
специалисты Института структур�
ной макрокинетики и проблем ма�
териаловедения Российской ака�
демии наук совместно с группой
компаний "Конти".

"Новая технология позволяет
исключить подземные взрывы
метана, — сообщил первый зам�
пред Комитета по промышленной
политике Совета Федерации, се�
натор от Кемеровской области
Сергей Шатиров. — В результате
исследований ученые подобрали
эффективные вещества, тормо�
зящие химические реакции. Вве�
дение этих веществ во взрыво�
опасную среду позволит полно�
стью предотвратить возгорание и
взрыв метановоздушной смеси".

"Это — технология космичес�
кой отрасли. Если она будет
реально внедрена, в сфере
безопасности на угольных шахтах
случится настоящий прорыв", —
подчеркнул сенатор.

КЕМЕРОВО А.Горелкин

Великобритания стоит перед угрозой 
массового "исхода" из страны ведущих 
научных сотрудников. Причина — 
ожидаемое значительное — до 25% —
сокращение госфинансирования 
на научные исследования.

П
о данным газеты "Гардиан",
многие ученые Соединенного
Королевства, включая исследо�

вательско�преподавательский со�
став университетов Оксфорда и
Кембриджа, подумывают о пере�
езде в другие страны, где им пред�
лагают более высокие оклады и
хорошие условия для работы.

"Руководители нескольких ве�
дущих университетов страны
предупредили о том, что предла�
гаемые правительством сокраще�
ния финансирования науки чре�
ваты риском "скрытого истоще�
ния исследовательского сообще�
ства Великобритании", — указы�
вает газета. — Выезд ученых про�
исходит в условиях, когда уни�
верситеты уже сейчас заявляют о
наличии у них серьезных про�
блем с привлечением наилучших
кандидатов на преподаватель�
ские должности и вакансии в
сфере научных исследований".

По мнению ректора Универси�
тета Саутгемптона, профессора До�
на Натбина, планируемые сокра�
щения госрасхдов на науку, пред�
принимаемые правительством в
целях сокращения рекордно высо�
кого государственного долга, еще
более усугубят и без того серьез�
ную ситуацию в области обеспече�
ния кадрами научной сферы стра�
ны. Особенно — в условиях, когда
такие страны, как Германия, Фран�
ция, Сингапур и другие увеличива�
ют свои инвестиции в науку.

Профессор выразил тревогу по
поводу того, что отток ученых из
страны приведет к тому, что Вели�

П
о данным консалтинговой
компании "Гартнер", на сего�
дняшний день 70% аспиран�

тов и кандидатов наук в США
составляют выходцы из других
стран. Из них, во многом, по�
полняются технические штаты
знаменитой американской
Кремниевой долины, НАСА и
других высокотехнологичных
компаний и служб страны.
Американцы, как сообщил
представитель "Гартнер" Парта
Иенгар, не намерены и не мо�
гут отказываться от практики
привлечения иностранных спе�
циалистов.

"Наиболее серьезный вы�
зов для США заключается в
том, что если они начнут те�
рять эти таланты на более ни�
зовом уровне, инновационный
механизм, который приводит в
движение экономику страны,
начнет давать сбои", — заявил
П.Иенгар.

кобритания в течение ближайших 5
лет потеряет статус ведущей науч�
ной державы. "Произойдет скрытое
истощение исследовательского со�
общества Великобритании, если эти
ограничения финансирования, о ко�
торых сегодня говорят, будут введе�
ны", — считает Д.Натбин.

Ректор Кембриджского универ�
ситета Лешек Борисевич также
предупредил по поводу того, что в

Одним из поставщиков таких
технических талантов для США
является индийская "Когнизант
текнолоджи солушинс" — компа�
ния по привлечению людских ре�
сурсов на американский рынок.

В ближайшее
пятилетие Украина 
и Россия планируют
построить 
15 модернизированных
военно$транспортных
самолетов 
короткого взлета 
и посадки Ан$70, —
сообщил 
на авиационной

выставке "Авиамир$21"
президент 
и генеральный
конструктор
государственного
предприятия (ГП)
"Антонов" 
Дмитрий Кива.

П
о его словам, в настоящее вре�
мя по программе самолета Ан�
70 завершаются летные испы�

тания, продолжаются статичес�
кие испытания и готовится серий�
ное производство в Киеве. Само�
лет подвергся глубокой модерни�
зации. На нем, в частности, будет
установлена усовершенствован�
ная силовая установка, новая
вспомогательная силовая уста�
новка, электронная система инди�
кации, электронная система жиз�
необеспечения, новое пилотаж�
но�навигационное оборудование,
новый радиолокационный ком�
плекс и электродистанционная
система управления.

Все эти новшества, по мне�
нию Д.Кивы, а также переход на
современную элементную базу
позволят Ан�70 оставаться кон�
курентным на рынке, поскольку
по основным характеристикам
он превосходит европейский во�
енно�транспортный самолет
А400М, летные испытания кото�
рого начались в этом году.

По оценкам специалистов ГП
"Антонов", объем рынка для Ан�
70 оценивается в 700 единиц.

В настоящее время в Киеве
по заказу Министерства оборо�
ны Украины строятся первые
два Ан�70 в модернизированном
варианте. Выпуск первой маши�
ны планируется на 2011 год, вто�
рой — на 2012�й.

В 2013 году предполагается
построить два Ан�70, в 2014�м —
четыре, в 2015�м — пять.

Как подчеркнул Д.Кива, в на�
стоящее время ведется марке�
тинг модернизированного само�
лета Ан�70, который будет спосо�
бен доставлять груз массой

35 тонн на дальность 5100 км со
скоростью 750 км в час.

Украина и Россия намерены
также продвигать на рынок мо�
дернизированный транспорт�
ный самолет Ан�124�200 "Рус�
лан". Потенциальный объем это�
го рынка оценивается эксперта�
ми в 82 машины.

"В настоящее время мы име�
ем опционы на 61 самолет, при�
чем 52 из них намерена прибрес�
ти Россия, — продолжил Д.Кива.
— Помимо России в числе потен�
циальных заказчиков фигуриру�
ют Объединенные Арабские
Эмираты (два самолета) и Ку�
вейт (семь самолетов)".

По его словам, модернизиро�
ванный Ан�124�200 будет предла�
гаться на рынок с усовершенст�
вованным бортовым радиоэлек�
тронным оборудованием, модер�
низированным планером, циф�
ровым управлением тормозами,
усовершенствованным ревер�
сом двигателя.

"Мы продлеваем срок служ�
бы модернизированного Ан�124�
200 с 25 лет до 45 лет, ресурс пла�
нера — с 24 тыс. часов до 50 тыс.
часов, количество полетов уве�
личиваем с 6 тыс. до 10 тыс.", —
уточнил генеральный конструк�
тор.

Спрос на услуги "Русланов"
постоянно растет. У авиакомпа�
ний "Авиалинии Антонова" (Ук�
раина) и "Волга�Днепр" (Россия)
нет свободных машин для удов�
летворения дополнительных за�
казов на транспортировку круп�
ногабаритных грузов, регулярно
поступающих, в том числе, от
США и НАТО.

(Окончание на 2!й стр.)

Ученые намерены покинуть Великобританию

Соединенные Штаты испытывают острую нехватку
инженеров и вынуждены "импортировать"
большое количество иностранных технических
специалистов. В частности, из Индии. 
Как пишет британская газета "Файнэншл таймс",
университеты США готовят слишком мало
национальных инженерных кадров. 
И у американских компаний не остается иного
выхода, кроме как привлекать на работу
иностранцев.

Нехватка инженеров — прямая угроза для США

то время, когда иностранные кон�
куренты активизируют своих
усилия в области развития науки
и современных технологий, Вели�
кобритания, напротив, "резко
жмет на тормоза".

"Взоры молодых исследовате�
лей всегда обращены туда, где со�
здаются более благоприятные ус�
ловия для финансирования на�
уки, — заявил он. — Речь не толь�
ко о зарплате. Для многих ученых
очень важна инфраструктура,
технические возможности, нали�
чие перспектив роста их исследо�
вательских групп. И все, что это�
му препятствует, сильно услож�
няет для исследовательских ин�
ститутов процесс рекрутирова�
ния ведущих специалистов".

ЛОНДОН С.Хаботин

По словам ее президента Фран�
циско Дсуза, компания постоян�
но держит в США персонал из
57 человек, занимающихся по�
исками специалистов для аме�
риканских фирм. Однако вы�
нуждена "импортировать" ин�
женеров из Индии.

В настоящее время, по дан�
ным Национального центра
статистики в сфере образова�
ния, индийские университеты
выпускают около 600 тыс. ин�
женеров в год, в то время как
для вузов США этот показа�
тель составляет 84 тыс. специа�
листов.

ЛОНДОН С.Хаботин

Как отметил американский ли�
дер, специалисты в один голос
говорят о необходимости фун�

даментальным образом пересмот�
реть подходы правительства
США к строительству инфраст�
руктуры и финансированию та�
ких проектов. "Наша инфраст�
руктура ужасающе неэффектив�
на, она устарела", — признал гла�
ва вашингтонской администра�
ции. По его словам, власти США
"откладывали выработку тяже�
лых решений". И в результате
"наша стареющая система шос�
сейных и железных дорог, воз�
душного сообщения стала тормо�
зить наш экономический рост".

Как подчеркнул Б.Обама, чем
больше устаревает инфраструк�
тура США, "тем сильнее размыва�
ются наши лидирующие позиции
в конкурентной борьбе".

"Другие нации понимают
это... На сегодняшний день мы в
процентном отношении к ВВП
инвестируем менее половины то�
го, что вкладывает в свою инфра�
структуру Россия, менее одной
трети того, что вкладывает Запад�

ная Европа. Китай строит сотни
тысяч миль новых дорог. В ближай�
шие 10 лет Китай планирует со�
здать десятки новых аэропортов",
— подчеркнул хозяин Белого дома.

С его точки зрения, США нуж�
на обновленная инфраструктурная
сеть, уменьшающая время в пути,
увеличивающая мобильность насе�
ления и производительность труда.
А также сокращающая вредонос�

США необходима "умная" инфраструктурная
система, отвечающая потребностям XXI века, —
заявил по завершении совещания с членами
своего кабинета, на котором рассматривались
вопросы капиталовложений и экономической
отдачи от них, президент США 
Барак Обама.

«Умная» инфраструктура — гарант лидерства

Ан�70 послужит и в России

ные выбросы в окружающую сре�
ду. Поэтому, напомнил Б.Обама,
его администрация и выдвинула
план, предусматривающий в бли�
жайшие 6 лет модернизацию бо�
лее 241 тыс. км автомобильных
трасс, прокладку и ремонт 6,4 тыс.
км железных дорог, внедрение
авиадиспетчерской системы но�
вого поколения.

Реализация этих замыслов в
долгосрочной перспективе не
приведет к увеличению дефици�
та федерального бюджета США,
составляющего сейчас астроно�
мическую сумму в 1,3 трлн дол�
ларов, заверил президент. И под�
черкнул: "все, что нам необходи�
мо для выполнения намеченных
планов — так это политическая
воля".

ВАШИНГТОН Д.Кирсанов

«Майкрософт» в Сколково
Корпорация "Майкрософт" и

Фонд "Сколково" подписали ме�
морандум о сотрудничестве в со�
здании российской "Кремниевой
долины".

Как рассказал глава корпора�
ции Стив Баллмер, меморандум
предусматривает пять направле�
ний сотрудничества. "Во�первых,
"Майкрософт" планирует размес�
тить на территории Сколково свой
центр разработки, в котором пла�
нируется создавать различные
программные платформы и биз�
нес�приложения", — сообщил он.

Вторым направлением сотруд�
ничества станет проведение науч�
ных исследований совместно с
российскими университетами и
научными институтами. "Майкро�
софт" намерен также расширить
программы по поддержке россий�
ских инновационных стартапов.
Корпорация также планирует со�
здать в Сколково Центр коллектив�
ного доступа к ИТ�технологиям.

Наконец, пятым направлением
сотрудничества станет участие
"Майкрософт" в создании Скол�
ковского технологического уни�
верситета.
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П
еред нашей страной стоит
сложная и многогранная за�
дача — осуществить переход

от экспортно�сырьевого типа
развития к инновационному и
социально�ориентированному,
сформировать диверсифициро�
ванную экономическую систе�
му с динамично развивающим�
ся высокотехнологичным секто�
ром. Основной инструмент ее
решения — модернизация эко�
номики и общества в целом, ко�
торая включает в себя весь ком�
плекс мер по ускорению эконо�
мического и технологического
развития России. 

Можно совершенно опреде�
ленно утверждать, что россий�
ская модернизация должна но�
сить общенациональный харак�
тер. Локальные меры не способ�
ны сформировать материально�
техническую базу развития
России, обеспечить ее техноло�
гическую и экономическую бе�
зопасность. Это в полной мере
относится к российскому инже�
нерному корпусу, который при�
зван решать ключевые в сего�
дняшней ситуации задачи науч�
но�технического развития.

Движение России к новой
ступени развития требует учета
состояния ее экономики и осо�
бенностей ее современных про�
блем. Курс на модернизацию
экономики берется вновь после
20�летнего застоя в инноваци�
онном процессе. В этих услови�
ях ориентирами нам должны
служить новейшие результаты,
полученные мировой наукой и
техникой за прошедшие годы.
"Промежуточные ступени" не�
обходимо перешагивать, на�
сколько это в принципе воз�
можно. И в максимальной сте�
пени использовать собственный
научный и технический потен�
циал.

Реконструируя предприя�
тия, созданные более полувека
назад, необходимо создавать
современное производство по
стандартам XXI века. Приори�
тет должен отдаваться разви�
тию опережающих технологий,
способных сформировать эле�
менты нового экономико�тех�
нологического уклада. Эконо�
мический и научный потенциал
нашей страны, запасы природ�
ных ресурсов и, наконец, обще�
ственное согласие в том, что
модернизация нам жизненно
необходима, дают России прин�
ципиальную возможность дви�
гаться вперед опережающими
темпами.

Ориентация только на им�
порт технологий и новаций даст
нам не догоняющую, а вечно от�
стающую модернизацию. Мы
должны сделать ставку на соб�
ственный научно�технический
потенциал для формирования
национальной инновационной
системы.

Нередко, рассуждая о воз�
можностях и потенциале Рос�
сии, имеют в виду только ее
природные богатства. Безуслов�
но, это — наше огромное пре�
имущество. Но использовать
его для решения задач развития
нашего общества мы можем
только поставив в центре про�
блемы человека. Человек с его
интеллектом, знаниями и духов�
ностью был и остается главным
капиталом нашей страны. А на�
учно�техническое сообщество
всегда являлось авангардом ин�
теллектуальной и духовной
культуры России.

Нашему обществу необходи�
мо осознание того факта, что со�
временная цивилизация, совре�
менный уровень жизни — это,
прежде всего, результат инже�

нерной деятельности. Призна�
ние значения инженерного тру�
да на государственном уровне,
повышение статуса инженер�
ной деятельности являются за�
логом экономической безопас�
ности страны. 

Мировой опыт показывает,
что инновационная способ�
ность страны определяется, в
первую очередь, состоянием
инженерного дела, которое
включает в себя разработку но�
вой продукции, организацию ее
производства и доведение до
потребителей. 

Формирование авангарда
модернизации — высокопро�
фессионального инженерного
корпуса — вот современная за�
дача государства. Нам необхо�
димо совместно с депутатами
Государственной Думы и члена�
ми Совета Федерации довести
до реализации инициативу Пер�
вого Съезда инженеров России,
предложившего принять Феде�
ральный закон "О статусе инже�
нера и научной инженерной де�
ятельности". Закон должен спо�
собствовать повышению стату�
са инженера, престижности на�
учного, инженерного и конст�
рукторско�технологического
труда. 

Несмотря на переживаемые
трудности, инженерная мысль
в нашей стране не угасла, ее
традиции по�прежнему живы.
Об этом свидетельствует дея�
тельность Высшего инженер�
ного совета, Российской инже�
нерной академии. В отделениях
и секциях РИА вот уже 20 лет
инженерная деятельность ох�
ватывает все отрасли: от косми�
ческих систем, новейшего об�
щественного транспорта и до
создания медицинского обору�
дования.

Сложным препятствием на
пути инновационного обновле�
ния страны является разрыв
между "традиционализмом" ин�
женерной деятельности в Рос�
сии и запросами рыночной эко�
номики. Поэтому сейчас вклю�
чение результатов интеллекту�
ального труда в коммерческий
оборот сталкивается с огромны�
ми препятствиями как психоло�
гического, так и институцио�
нального характера.

Наиболее серьезной пробле�
мой является отсутствие менед�
жеров, способных провести
технологическое нововведение
от образца до массового произ�
водства. И развить на этой осно�
ве успешный бизнес. Экономи�
ке нужны не только и не столь�
ко "универсальные управлен�
цы", которые в основном заня�
ты организацией финансовой
деятельности, а профессионалы
своего дела, способные решать
задачи развития производства
по всем отраслям.

Формирование комплекс�
ного законодательства, стиму�
лирующего проведение новых
разработок, их передачу в про�
изводство, обеспечивающего
права на созданные результаты
интеллектуальной и научно�
технической деятельности,
должно стать важнейшим при�
оритетом в деятельности госу�
дарства. 

К сожалению, одной из ос�
новных проблем, стоящих на
пути становления и развития
национальной инновационной
системы, является отсутствие
закона об инновационной дея�
тельности в Российской Феде�
рации. Закон мог бы определить
принципы управления иннова�
ционной деятельностью, меры
по ее государственной под�
держке, но главное — Закон

должен дать правовое оформле�
ние отношений наука — произ�
водство — рынок. Инженерное
сообщество России, в первую
очередь — общественные науч�
но�технические организации,
не должны стоять в стороне от
разработки столь важного зако�
нодательного акта. 

Курс руководства страны
на всестороннюю модерниза�
цию России имеет широкую
общественную поддержку.
Для успеха на этом пути нуж�
ны активные творческие дей�
ствия "снизу". Инженерное со�
общество России должно быть
на переднем крае этой работы.
И, я уверен, что оно с честью
решит поставленные масштаб�
ные задачи.

Цена по подписке — 5 руб. В розницу — свободная

РЕШАТЬ ЗАДАЧИ
МОДЕРНИЗАЦИИ

Председатель
Совета Федерации ФС РФ,
Председатель 
Высшего инженерного совета
России
Сергей Миронов

Мир сегодня

Углубляя
переработку

Татарстан намерен, стабили�
зировав объем добычи нефти, уг�
лублять переработку нефтегазо�
вого сырья, — заявил президент
республики Рустам Минниханов.

По его словам, необходимо
более эффективно использовать
имеющиеся природные запасы,
извлекаемые из недр республи�
ки. Именно нефтехимическая от�
расль остается основой эконо�
мики республики.

Одной из перспективных за�
дач развития нефтехимии, по
мнению Р.Минниханова, являет�
ся строительство крупнейшего в
стране нефтехимического ком�
плекса "Танеко" в Нижнекамске.
Первая очередь по переработке
7 млн тонн высокосернистой
нефти, добываемой в Татарста�
не, уже введена в эксплуатацию.
Продолжается сооружение вто�
рой очереди, мощность пред�
приятия будет удвоена, а глубина
переработки углеводородного
сырья достигнет рекордной от�
метки — 97%.

КАЗАНЬ Н.Сорокин

Атомные ледоколы — «Росатому»
Госдума приняла закон, закрепляющий полномо$
чия госкорпорации "Росатом" по управлению
атомным ледокольным флотом России. Соглас$
но документу, в связи с передачей в ведение
"Росатома" компаний "Атомстройэкспорт и
"Атомфлот", корпорация будет обеспечивать во
взаимодействии с федеральными органами ис$
полнительной власти, уполномоченными в облас$
ти транспорта, ледокольную проводку судов
атомными ледоколами.

Б
азовый закон о "Росатоме"
дополняется нормами, по�
вышающими уровень ядер�

ной, радиационной, техничес�
кой и пожарной безопасности
на его объектах. Корпорация
по решениям правительства
России наделяется также пол�
номочиями по осуществле�
нию от имени РФ прав собст�
венника федерального иму�
щества (перечень его утверж�
дается правительством РФ).
А также полномочиями по вы�
даче разрешении на строи�
тельство и ввод в эксплуата�
цию объектов использования
атомной энергии.

Кроме того, "Росатом" в
порядке, установленном пре�
зидентом РФ, будет направ�
лять своих представителей
для работы в иностранных го�
сударствах в составе диплома�
тических представительств,
консульских учреждений и

торгпредств РФ без включе�
ния их в штатную числен�
ность этих представительств
и учреждений.

Переходный период пере�
дачи корпорации имуществен�
ного взноса РФ продлевается
до 1 января 2015 года.

В пояснительной записке
правительства отмечается,
что закон "будет способство�
вать созданию условий для
повышения конкурентоспо�
собности и эффективности
российской корпорации и за�
вершению основных меро�
приятий по формированию
корпорации как глобальной
компании с мощным конку�
рентным потенциалом на ми�
ровых рынках ядерно�энерге�
тических технологий, продук�
ции и услуг".

Р.Серебренников

Выставка проводится одновременно со II Съездом инженеров России
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Победители в конкурсе стратегий
Томская область заняла первое место в общероссийском конкур�

се стратегий и программ социально�экономического развития среди
субъектов Российской Федерации. Дипломы победителям вручены
на пленарном заседании Форума стратегического планирования в
Санкт�Петербурге.

Организаторами Конкурса выступают Государственная Дума, Ми�
нистерство регионального развития РФ, Министерство экономичес�
кого развития РФ, Институт содействия социальному, экономическо�
му и общественно�политическому развитию регионов "Институт ре�
гионов", ведущие образовательные учреждения и экспертные орга�
низации.

Конкурс этого года проходил по теме "Регионы России: от кризи�
са к развитию". Из участников, представлявших все федеральные ок�
руга, жюри выбрало трех победителей, которые достигли самых боль�
ших результатов в обеспечении конкурентоспособности региональ�
ной экономики. Третье место заняла Тюменская область, второе —
республика Татарстан.

САНКТ!ПЕТЕРБУРГ Е.Калинина

Плата 
за проезд
грузовиков

С 2012 года будет взимать�
ся плата за проезд грузовых
транспортных средств общей
массой свыше 12 тонн. Полу�
ченные средства пойдут в Фе�
деральный дорожный фонд, —
сообщил глава Федерального
дорожного агентства (ФДА)
Анатолий Чабунин.

"В связи с отсутствием оте�
чественного опыта в этой сфе�
ре и малого срока, отпущенно�
го на внедрение системы, на
первом этапе предполагается
использовать механизм "евро�
виньетка" — наклеек или про�
пусков, которые перед нача�
лом поездки прикрепляются на
автомобиль. И при проезде по
дороге распознаются либо
должностными лицами, либо
оптическими устройствами,
установленными на дороге", —
отметил глава ФДА.

"На втором этапе будет осу�
ществлен переход на примене�
ние считывания информации о
движении автомобиля с помо�
щью системы ГЛОНАСС.

Промышленная хроника

Концепция развития медпрома
Министерство промышленности и торговли
РФ разработало концепцию развития фарма$
цевтической и медицинской промышленности
России.

цинской техники и фармацевти�
ки, выпуска социально значимых
лекарственных средств, вывода
на рынок отечественных иннова�
ционных фармпрепаратов и, со�
ответственно, увеличение экс�
портного потенциала.

Решение этих задач, естест�
венно, невозможно без кадрового
обеспечения, на что также дела�
ется определенный акцент.

В результате реализации про�
граммы планируется достичь ос�
новные целевые индикаторы. В
первую очередь, это достижение
объема реализации продукции
фармацевтической промышлен�
ности к 2020 году в объеме 765
млрд рублей, что в 10 раз должно
превышать сегодняшние показа�
тели. При этом доля лекарствен�
ных препаратов отечественного
производства по номенклатуре
жизненно важных лекарствен�
ных средств должна в итоге до�
стичь 90%.

Также планируется создание
около 10 научно�исследователь�
ских центров по разработке но�
вых лекарственных препаратов и
7 — по медицинской технике. Бу�
дут подготовлены и переподго�
товлены около 5 тыс. специалис�
тов.

Для продвижения от научных
разработок до внедрения уже не�
посредственно в само производ�
ство, иными словами, на доклини�
ческую и клиническую отработку
этих препаратов планируется вы�
делить из бюджета около 62 млрд
рублей.

Общий объем программы со�
ставляет около 190 млрд рублей,
бюджетная составляющая, не�
обходимый объем финансиро�
вания — 124 млрд.

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

Вытесняя импортные аналоги
В Курганской области сдан в эксплуатацию новый завод цветного ли$

тья "Промснаб$ЗАТЭ". Учредитель нового производства — московская
фирма "Франко$Стиль" — инвестировал в проект более 300 млн рублей.

Пока завод будет выпускать дверную фурнитуру. Но уже в буду$
щем году, как сообщил генеральный директор ООО "Франко$Стиль"
Антон Андреев, планирует организовать выпуск металлических две$
рей, радиаторов систем отопления и других видов продукции литей$
ного производства.

"Этот завод даст новые рабочие места, дополнительные налоговые
отчисления в бюджет, абсолютно новые технологии и поможет в реше$
нии вопросов импортозамещения. Я не раз говорил, что мы должны
вытеснять иностранные аналоги российскими товарами, не уступающи$
ми по качеству, чтобы они были конкурентоспособными не только на
внутренних, но и на внешних рынках. Первый шаг к этому сделан", —
отметил на церемонии открытия губернатор Олег Богомолов.

ТЮМЕНЬ В.Зуйков

На инновационный проект
Попечительский совет Камчатского государственного фонда под$

держки предпринимательства принял решение о выделении средств
предприятию "Горнодобывающее строительно$монтажное управле$
ние" для реализации проекта по производству нового строительного
материала "Безобжиговое (бесклинкерное) вяжущее".

Новый материал обладает уникальными свойствами и может высту$
пать в качестве более дешевой и прочной замены цемента. Методика
его получения разработана учеными Института вулканологии и сейсмо$
логии ДВО РАН совместно с Новосибирским университетом.

Технология производства предполагает использование обычной тех$
нологической линии производства портландцементных бетонных изде$
лий без внесения изменений. В качестве вяжущего опробованы породы
и пески Камчатки, Приморья, Средней Азии, Поволжья, Украины, Ка$
релии, Исландии и Аляски.

По предварительным подсчетам, производство бетонных изделий
по этой методике обойдется в полтора раза дешевле портландцемент$
ных.

ПЕТРОПАВЛОВСК!КАМЧАТСКИЙ

Выпуск башенных кранов растет
До конца года на заводе "Автокран" в Ивановской области запустят

в работу новый цех по изготовлению стрел для башенных кранов, где
планируется выпускать до 5 тыс. изделий в год. Аналогов производства
такого масштаба в мире нет.

Как сообщили на заводе, "объем инвестиций в этом году по цеху
производства стрел составил 224 млн рублей, общий объем инвестиций
за весь период подготовки производства превысил 800 млн".

По словам президента независимой ассоциации машиностроителей
Олега Баринова, завод "Автокран" в период кризиса удержал позиции
лидера российского рынка — больше половины отечественных кранов
производятся в Иванове. С начала года здесь было выпущено 865 авто$
кранов на общую сумму почти три миллиарда рублей.

ИВАНОВО

Для «своих» и «чужих» автомобилей
В Нижнем Новгороде вступило в строй Российско$японское пред$

приятие "TRM" по производству автомобильных радиаторов и теплооб$
менников.

Равноправными партнерами проекта стали японская корпорация
"Т. RAD. Co. Ltd" и российская компания "Русские машины", входя$
щая в состав "Группы ГАЗ". Инвестиции в проект составили более
700 млн рублей.

Новое производство, прежде всего, рассчитано на российских про$
изводителей автомобилей и иностранные, в том числе японские компа$
нии, построившие автозаводы в России и заинтересованные в локализа$
ции производства на территории РФ. Уже ведутся переговоры с компа$
ниями "Тойота" и "Ниссан" о поставках продукции нижегородского
предприятия на автомобили, производимые японскими автогигантами в
России.

Одним из основных потребителей продукции станет Горьковский ав$
тозавод, который уже начинает комплектовать радиаторами "Т. RAD"
модернизированные автомобили "ГАЗель$Бизнес".

НИЖНИЙ НОВГОРОД Р.Магасумова

Инновации — в дорожное строительство
Правительство Свердловской области приняло решение стимули$

ровать внедрение инновационных технологий в дорожное строитель$
ство. Новые дороги будут дороже на 15%, но позволят проводить ре$
монтные работы раз в 6$10 лет, тогда как сегодня их приходится ре$
монтировать каждые два года. Поэтому впоследствии проект окупит$
ся с лихвой.

В настоящее время у большинства строительных компаний устарели
технологии укладки дорожного полотна. Качество работ по асфальти$
рованию и ремонту дорог Екатеринбурга можно оценивать как неудов$
летворительное. Поэтому областные власти будут стремиться к тому,
чтобы заключать договоры с компаниями, которые смогли бы произве$
сти технический переворот в своем производстве — использовать такие
материалы, как кубовидный щебень, геосинтетические материалы,
различные модификаторы и другие добавки.

В 2011 году на ремонт дорожных покрытий в Екатеринбурге будет
выделено более 1 млрд рублей.

ЕКАТЕРИНБУРГ О.Ерачина

Международная
компания "Морской
старт" (Sea Launch),
завершившая 
в октябре процедуру
реорганизации после
банкротства, 
готова начать 
в 2011 году запуск
спутников 
на орбиту с плавучей
платформы 
в Тихом океане.

"Мы рады сообщить, что успеш$
но завершили процедуру реоргани$
зации, выйдя из нее с прочной финан$
совой структурой и твердым наме$
рением проводить дальнейшие пус$
ки", — подчеркнул президент "Мор$
ского старта" Кьел Карлсен. В ре$
зультате проведенных преобразова$
ний 95% акций получила российская
компания "Энергия оверсиз лимитед"
(дочернее предприятие российской
РКК "Энергия"), 3% были отданы
американской аэрокосмической
корпорации "Боинг" и 2% — норвеж$
скому судостроительному предпри$

ятию "Эйкер Солюшнз" (Aker
Solutions).

"Речь идет о полной реорганиза$
ции нашего бизнеса на всех уровнях",
— прокомментировал произошед$
шие изменения в структуре компа$
нии представитель "Энергия оверсиз
лимитед" Денис Шомко.

В настоящее время дочернее
предприятие "Морского старта" —
"Наземный старт" — готовится осу$
ществить в первом квартале 2011 го$
да запуск коммуникационного спут$
ника с космодрома Байконур. За$
пуск спутников с плавучей платфор$

мы в Тихом океане планируется во$
зобновить в третьем квартале 2011
года.

Международный консорциум
"Морской старт" был создан в 1995
году. До сих пор он является единст$
венной в мире частной компанией,
которая осуществляет вывод спутни$
ков на орбиту. Всего с плавучей пус$
ковой платформы "Одиссей" было
выполнено 30 запусков ракет$носи$
телей "3eнит$3SL", из которых 27 бы$
ли успешными, один был частично ус$
пешным и два — неудачными.

ЛОС!АНДЖЕЛЕС

На освоение ресурсов Арктики
В Мурманской области создается межотраслевой центр высоко�

технологичных компаний, — сообщил генеральный директор Ассо�
циации поставщиков нефтегазовой промышленности "Мурман�
шельф" Григорий Стратий.

По его словам, на сегодняшний день в Ассоциацию входят более
240 российских и зарубежных предприятий и организаций, включая
такие всемирно известные холдинги, как "Газпром", норвежский
"СтатойлГидро" и французский "Тоталь".

Создание в Мурманске межотраслевого центра будет способст�
вовать быстрейшему освоению ресурсной базы арктической зоны
Российской Федерации и обеспечению потребности страны в угле�
водородных и водных биологических ресурсах, сохранению и защи�
те природной среды в условиях возрастающей экономической ак�
тивности в Арктике, уверен Г.Стратий. 

МУРМАНСК В.Белоусов

Новые правила
использования
воздушного
пространства России,
предусматривающие
уведомительный
порядок полетов,
вступили в силу. 
Они разработаны 
с учетом 
стандартов 
и рекомендаций
Международной
организации
гражданской авиации
(ИКАО).

П
равила устанавливают новую
структуру и классификацию
воздушного пространства

России. Оно разделено на три
класса — А, С и G, для каждого
из которых определена высота
полетов.

В классе А она составляет от 8
тысяч 100 метров и выше. Поле�
ты здесь осуществляются по
приборам под контролем диспет�
черов обслуживания воздушно�
го движения. Этот слой воздуш�
ного пространства предназначен
для полетов магистральных воз�
душных судов коммерческой,
деловой и государственной авиа�
ции по воздушным трассам.

В классе С с высотой до 8 ты�
сяч 100 метров выполняются два
типа полетов — по приборам и
визуальные полеты, но только
под контролем диспетчеров об�
служивания воздушного движе�
ния.

Для полетов в классе G будет
установлен принципиально но�
вый, уведомительный порядок
использования воздушного про�
странства. Полеты в этом классе
будут выполняться без получе�
ния диспетчерского разреше�
ния. Максимальная высота гра�
ницы воздушного пространства
класса G варьируется от 300 мет�
ров в Ростовской области до 4500
метров в районах Восточной Си�
бири.

Для выполнения полетов в
классе G пилотам будет необхо�
димо уведомить органы управле�
ния воздушным движением о
времени и маршруте полета для
получения полетно�информаци�
онного обслуживания и аварий�
ного оповещения. При этом для
обеспечения безопасности поле�
тов пилотам будет предостав�
ляться вся необходимая аэрона�
вигационная и метеорологичес�
кая информация.

В случае входа в процессе по�
лета из класса G в класс А или С
пилот обязан установить радио�
связь с диспетчером и продол�
жить полёт в классе А или С по
его указаниям. При этом двух�
сторонняя радиосвязь пилот�
диспетчер обязательна.

ФГУП "Государственная
корпорация по организации
воздушного движения в Рос�
сийской Федерации" уже раз�

работана система сбора пла�
нов полетов с использованием
сети Интернет и многоканаль�
ной телефонной сети общего
пользования.

Либерализация использова�
ния воздушного пространства
предполагает, что вся ответст�
венность за обеспечение безо�
пасности полётов при уведоми�
тельном порядке будет возла�
гаться на командира воздушно�
го судна. Для предотвращения
умышленных правонарушений
при выполнении полетов Мин�
транс России предлагает вне�
сти поправки в Уголовный ко�
декс Российской Федерации и
Кодекс Российской Федерации
об административных право�
нарушениях.

Кому и где теперь
можно летать

(Окончание. Начало на 1!й стр.)

Заинтересовано в приобрете�
нии модернизированных "Русла�
нов" и российское Министерство
обороны. В этом году Миноборо�
ны РФ был передан первый мо�
дернизированный "Руслан". До
конца года военным будет пере�
дано еще два таких самолета.
Еще два "Руслана" будут модер�
низированы для Минобороны
РФ в следующем году.

Как ранее заявлял первый за�
меститель министра обороны
РФ Владимир Поповкин, его ве�
домство планирует модернизи�
ровать 20 самолетов Ан�124�100
"Руслан". Минобороны подписа�
ло контракт на ежегодную мо�
дернизацию двух машин, чтобы
к 2015�2016 годам модернизиро�
вать весь имеющийся авиапарк
Ан�124�100.

Авиапредприятия Украины и
России в ближайшие несколько
месяцев подготовят бизнес�план

по переоснащению серийных
авиазаводов для наращивания
выпуска самолетов Ан�148, — со�
общил, в свою очередь, генераль�
ный директор лизинговой компа�
нии "Ильюшин Финанс" Алек�
сандр Рубцов.

"Твердые заказы есть на 170
машин. Но мощности заводов не
так быстро раскручиваются", —
отметил он. По его словам, при
нынешних темпах производства
10�12 самолетов в год очередь на
них растянется на 17 лет. "Ждать
17 лет ни одна авиакомпания не
будет. Мы просим и даже требу�
ем, чтобы наши коллеги из Объе�
диненной авиастроительной кор�
порации работали над увеличе�
нием мощностей для выпуска 60
самолетов в год", — подчеркнул
А.Рубцов.

Он особо отметил, что для тех�
нического перевооружения
предприятий, включая закупки
нового оборудования, понадобят�
ся значительные инвестиции.
При этом производство должно
стать более автоматизирован�
ным, что важно в условиях ны�
нешнего дефицита кадров.

В этой связи Д.Кива не скрыл,
что украинская сторона работает
над привлечением крупного кре�
дита для модернизации авиапро�
мышленности. "Мы ведем пере�
говоры по кредитам. Думаю, что
в этом году мы эту проблему ре�
шим", — сообщил он. По мнению
генконструктора, наладить еже�
годный выпуск 60 машин пред�
приятия Украины и России смо�
гут к 2014 г.

Говоря о возможности уста�
новки на Ан�148 российско�
французского двигателя, Д.Кива
подтвердил, что такой вопрос об�
суждается. "Мы направили за�
прос на характеристики двигате�
ля, но, к сожалению, до сих пор
не получили материалы", — сооб�
щил генконструктор. При этом
он заверил, что "Антонов" выпол�
нит все обязательства по закупке
двигателей для этой машины пе�
ред украинским предприятием
"Мотор Сич".

Генеральный директор авиа�
компании ГТК "Россия" Сергей
Белов подчеркнул заинтересован�
ность в закупках Ан�148. "Мы по�
лучаем в этом году шестой само�
лет. Но считаем, что этого мало",
— заявил он.

КИЕВ В.Матарыкин

О
сновная цель концепции и впос�
ледствии самой федеральной
целевой программы — перейти

на инновационный путь развития
нашей фармацевтической и меди�
цинской промышленности.

Для ее достижения поставлены
задачи технологического перево�
оружения промышленности меди�

«Морской старт» готов к запускам

Российские предприятия,
поставляющие
комплектующие 
для новейшего
пассажирского самолета
Ту$204СМ, 
подтвердили свою
заинтересованность 
в его серийном
производстве, —
сообщил президент
фирмы "Туполев"
Александр Бобрышев.

По его словам, в сентябре$октяб$
ре 2010 года специалисты ОАО "Ту$
полев" провели цикл встреч и перего$
воров по организации производства и
поставок самолетов Ту$204СМ.
Предприятия, изготавливающие ком$
плектующие изделия для него, под$
твердили заинтересованность в про$
должении этой программы. Более то$
го, они готовы разделить финансовые
риски серийного производства, кото$
рые до недавнего времени брал на
себя в основном завод "Авиастар$
СП" в Ульяновске.

По итогам переговоров ОАО "Ту$
полев" с госкорпорацией "Ростехноло$
гии" и поставщиками оборудования для
Ту$204СМ определено, что "по основ$
ным позициям возможно снижение
стоимости отечественных комплекту$
ющих изделий до 27$30% при условии
твердого заказа 44 воздушных судов
до 2016 года". Поставку самолетов бе$
рется финансировать лизинговая ком$
пания "Ильюшин Финанс".

В свою очередь, генеральный ди$
ректор "Ильюшин Финанс" Алек$
сандр Рубцов сообщил, что до конца
этого года "будет завершено оформ$

ление сделки о приобретении круп$
ной партии — порядка 40 самолетов
Ту$204СМ".

Ту$204СМ — глубокая модерни$
зация самолета Ту$204$100Е. Новый
авиалайнер на 10$12% превосходит
базовую модель по топливной эконо$
мичности и эксплуатационной техно$
логичности. "Высокая конкурентоспо$
собность Ту$204СМ особенно важна
для российских авиакомпаний в усло$
виях падения их покупательной спо$
собности после финансового кризи$
са", — подчеркнул глава "Туполева".

Е.Никитин

Интерес к серийному производству Ту�204СМ

Совместное 
российско$французское
предприятие 
по производству
электротехники 
в ближайшее время 
будет создано 
в Самаре.
Договоренность 
об этом достигнута
между руководством
французского 
концерна и самарской
группой компаний 
"Электрощит".

Как отметил губернатор области
Владимир Артяков, сотрудничество с
французскими партнерами последнее
время активно развивается. "Только за
первое полугодие этого года внешне$
торговый оборот Самарской области
с Францией по сравнению с 2009 го$
дом вырос почти в 5 раз, а объем на$
копленных инвестиций из Франции в
экономике области составил на 1 июля
2010 года почти 312 млн долларов", —
подчеркнул глава региона.

По словам гендиректора концер$
на Жана$Паскаля Трикуара, выбор
концерном Самарской области был
обусловлен инвестиционной привле$

кательностью региона. "Создание
этого СП носит стратегический харак$
тер, является одной из самых крупных
инвестиций "Шнейдер Электрик".
Здесь будет создана самая крупная
производственная база нашего кон$
церна", — сказал он.

Как ожидается, на базе самарско$
го СП в ближайшее время будет так$
же создан научный центр "Шнейдер
Электрик" по России и странам СНГ,
ориентированный на разработку со$
временных электротехнических кон$
струкций.

"Шнейдер Электрик" является од$
ним из мировых лидеров в области

производства электротехнической
продукции. Объем его продаж по
итогам 2009 года составил 15,8 млрд
евро.

Самарский завод "Электрощит"
сотрудничает с французским концер$
ном с 1995 года. В числе реализован$
ных крупных совместных проектов —
поставка оборудования для электро$
подстанций на Кубе. В ближайших
планах сотрудничества в рамках СП
— поставка электрооборудования
для двух строящихся АЭС в Индии и
другие проекты.

САМАРА А.Соколов

Электротехника на уровне внешнего рынка

Камский автозавод 
за десять месяцев
выпустил на 9 тыс.
грузовиков больше, 
чем за аналогичный
период 2009 года. 
Всего с начала года
автозаводцы выпустили
27,9 тыс. тяжелых
грузовиков, 
тогда как в 2009 году 
за этот срок было
собрано 18,8 тыс. машин.

"Объединение вышло на уверен$
ный рост производства, в течение
октября был выдержан рекордный
за последнее время темп — сборка
180 машинокомплектов в сутки", —
рассказал директор компании по ин$
формационной политике Олег Афа$
насьев. В результате за октябрь на
главном конвейере было собрано на
200 большегрузов больше заплани$
рованного.

Среди производств, входящих в
состав автомобильной корпорации,
отличился коллектив "КАМАЗ$Дизе$

ля". За октябрь он выпустил и отгру$
зил потребителям 4 тыс. дизельных
двигателей и силовых агрегатов, что
почти в полтора раза больше, чем в
октябре 2009 года.

Рекордного уровня — на 1 млрд
рублей — достигла в октябре отгруз$
ка запасных частей к автомобилям
КАМАЗ. С начала года потребители,
сервисные центры в России и за рубе$
жом получили запасных частей и аг$
регатов более чем на 8 млрд рублей.

По бизнес$плану в текущем го$
ду КАМАЗ намечал реализовать

28,2 тыс. машин. Но теперь компа$
ния, как считают в дирекции по
продажам и сервису, выпустит не
менее 32 тыс. грузовиков.

Крупнейшая в отечественном ав$
топроме компания КАМАЗ занима$
ет 11$е место среди ведущих в мире
поставщиков тяжелых грузовиков и
8$е место среди производителей ди$
зельных двигателей. Группа КАМАЗ
включает в себя более 150 организа$
ций, расположенных в России, СНГ и
дальнем зарубежье.

КАЗАНЬ Н.Сорокин

Уверенно наращивая объем производства

В Свердловской области
начались работы 
над проектом
вагоностроительного
завода, который будет
своего рода аналогом
"Научно$
производственной
корпорации
"Уралвагонзавод", —
сообщил председатель
правительства области
Анатолий Гредин.

По его словам, проект реализу$
ет сам УВЗ. Завод планируется по$
строить в Нижнем Тагиле. В настоя$
щее время ведется поиск акционе$
ров. Уже известно, что объемы
производства нового завода соста$
вят 6 тыс. вагонов в год.

А.Гредин рассказал, что когда
предприятие будет запущено в ра$
боту, можно будет по очереди за$
крывать отдельные производствен$
ные линии "Уралвагонзавода" и про$
водить их ремонт и модернизацию.

"Сегодня область производит
около 20 тыс. вагонов. Этого недо$
статочно для нашего региона", —
подчеркнул А.Гредин.

Депутат Палаты представите$
лей Заксобрания Свердловской об$
ласти Олег Исаков рассказал, что
50% предприятий Среднего Урала
в настоящее время не могут вывез$
ти свою продукцию из$за нехватки
вагонов. "Около 40$50% вагонного
состава в области изношено", —
подчеркнул он.

"Уралвагонзавод" — уникаль$
ное и крупнейшее в мире танкост$
роительное предприятие, на базе
которого в годы Великой Отечест$
венной войны было налажено мас$
совое производство легендарных
танков Т$34, а позднее разработан
самый массовый танк Т$72 и "лета$
ющий" танк Т$90С. Сейчас на пред$
приятии разрабатывается совре$
менный российский танк нового по$
коления.

ЕКАТЕРИНБУРГ О.Ерачина

В ответ на дефицит вагонов

Ан�70 послужит и в России

Анализ современного
состояния
железорудной базы
России показывает, 
что длительная
эксплуатация
месторождений
сопровождается
снижением
содержания полезного
компонента в рудах,
вовлечением 
в переработку 
все больших объемов
труднообогатимых
руд. При этом
значительно
усложняются 
горно$геологические
условия залегания руд 
и экономико$
географическая
обстановка освоения
новых месторождений.

Т
ребования по улучшению эко�
номических показателей и ка�
чества продукции, повышению

ее конкурентоспособности пре�
допределяют необходимость со�
здания и внедрения новых высо�
коэффективных проектов, машин
и оборудования, позволяющих
комплексно использовать мине�
ральное сырье разрабатываемых
месторождений.

На крупнейшем предприятии
железорудной отрасли России —
ОАО "Михайловский ГОК", раз�
рабатывающем уникальное мес�
торождение бедных, труднообо�
гатимых руд открытым способом,
научно обоснованы, апробирова�
ны и внедрены инновационные
технологии по всему циклу добы�
чи и переработки, не имеющие
аналогов в России, а некоторые —
и за рубежом.

Инновационные технологии
добычного комплекса, включают:
информационное компьютерное
обеспечение проектирования и
планирования горных работ в ре�
жиме стабилизации качества; ав�
томатизированное управление
горными и транспортными рабо�
тами; высокотехнологичные про�
екты буровзрывных работ, отва�
лообразования и устойчивости
бортов карьера, добычи и перера�
ботки руд сложного состава при�
контактных зон месторождения. 

Эти технологии позволили
МГОКу без ввода дополнитель�
ных производственных мощнос�
тей и на отечественном оборудо�
вании нового поколения резко
увеличить масштабы горного про�
изводства за счет вовлечения в
переработку больших объемов
бедных, труднообогатимых, заба�
лансовых руд (с 32,4 до 50,0 млн
тонн в год).

За период 2008�2009 гг. было
переработано 3,7 млн. тонн руды
приконтактных зон и получено
1,3 млн. тонн высокопродуктив�
ных неокисленных железистых
кварцитов, которые в последую�
щем были отгружены на дробиль�
но�обогатительный комплекс для
вовлечения их в переработку и
получения железорудного кон�
центрата.

Наиболее актуальным направ�
лением развития технологии обо�
гащения железных руд является
стадиальное выделение отваль�
ных продуктов по мере их рас�
крытия в процессах дробления и
измельчения. Самым убедитель�
ным подтверждением успешнос�
ти этого направления является су�
хая магнитная сепарация.

На МГОКе внедрена техноло�
гия сухой магнитной сепарации
(СМС) мелкодробленых руд. При�
менение сепараторов нового по�
коления с магнитной системой на
постоянных магнитах из неодим�
железо�бора позволило сепариро�
вать руду без предварительной
классификации.

В результате ее внедрения
объем пустой породы в рудной
шихте, поступающей на измель�
чение, снизился в среднем на
7,5%, увеличилась производитель�
ность основного технологическо�
го оборудования и технологичес�
кий выход концентрата. Кроме
того, из отходов СМС произво�
дится новый вид товарной про�
дукции — фракционированный
щебень. Высокая рентабельность
СМС связана со снижением
удельного расхода электроэнер�
гии, воды, измельчающих шаров
и бронефутеровок на тонну полу�
чаемого концентрата. А также со
снижением затрат на поддержа�
ние хвостохранилищ.

Среди методов обогащения
полезных ископаемых флотация
занимает ведущее место, с техно�
логической точки зрения флота�
ционная доводка концентратов
считается наиболее совершен�
ной: она кардинально решает про�
блему производства железоруд�
ных концентратов, вплоть до мо�
номинеральных фракций. Обрат�
ная катионная флотация по срав�
нению с другими ее способами
характеризуется более высокой
селективностью и скоростью
флотации. Она также наименее
чувствительна к солям жесткости.

Сложившиеся тенденции в
металлургии показывают, что
наиболее предпочтительным сы�
рьем являются доменные окаты�
ши с высокой массовой долей

железа — 65�66 % — и низкой
массовой долей диоксида крем�
ния — не более 5%. Причем, тех�
нология прямого восстановле�
ния железа требует еще более
низкой массовой доли диоксида
кремния на уровне 2,5�3%.

Поиск путей получения мало�
кремнеземистых железорудных
концентратов послужил предпо�
сылкой для внедрения технологии
дообогащения магнетитового
концентрата с помощью обратной
катионной флотации. Михайлов�
ский ГОК стал первым среди оте�
чественных железорудных пред�
приятий, внедрившим эту техно�
логию. Современное оборудова�
ние оснащено полной автомати�
зацией процесса — от приготов�
ления реагентов и их дозирова�
ния до получения флотационного
концентрата. Получаемый кон�
центрат пригоден для производст�
ва доменных окатышей повышен�
ного качества. А также может слу�
жить исходным сырьем для про�
изводства металлизованного про�
дукта.

В 2008 году на ОАО "Михайлов�
ский ГОК" была осуществлена
еще одна инновационная програм�
ма — получение гематитового кон�
центрата из отвальных хвостов те�
кущего производства. Существо�
вавшие ранее технологии позволя�
ли извлекать лишь железо, облада�
ющее магнитными свойствами. Но
оставалось много металла, кото�
рый нельзя было извлечь традици�
онными методами обогащения.
И его приходилось отправлять в
отходы производства.

В 2008 году по новой техноло�
гии получено 100,8 тыс. тонн гема�
титового концентрата. По сути
впервые в России, совершен тех�
нологический прорыв в ком�
плексном использовании мине�
рального сырья.

На комбинате разработан и
внедрен инновационный проект
совершенствования технологии
производства окатышей улучшен�
ного качества. Впервые в России
была внедрена новая автоматизи�
рованная система управления
технологическими процессами
обжиговых машин. Освоение ин�
новационных технологий рекон�
струкции обжиговых машинах
конвейерного типа ОК�520 позво�
лило увеличить мощности фабри�
ки почти на 3,8 млн тонн. И до�
стигнуть годовой производитель�
ности в 10 млн тонн окатышей,
с увеличением часовой произво�
дительности одной машины до
615 т/ч и более.

Достигнутые показатели мо�
дернизированных обжиговых ма�
шин ОК�520 фабрики окомкова�
ния ОАО "Михайловский ГОК"
превосходят аналогичные показа�
тели обжиговых машин других
производителей окатышей Рос�
сии и стран СНГ. И не уступают
лучшим мировым аналогам обжи�
говых машин конвейерного типа
фирмы "Lurgi".

Реализация данного высоко�
технологичного проекта позволи�
ла МГОКу увеличить объемы про�
изводства продукции по концент�
рату более чем в 1,7 раза — с 10,0
до 17,5, по окатышам — с 6,2 до 9,7
млн тонн в год. И обеспечила  вы�
пуск 10 видов товарной продук�
ции улучшенного качества (кон�
центраты — сушеный, доменный,
флотационный; офлюсованные
окатыши; щебень дорожно�стро�
ительный фракционированный и
др.). А также снижение норм рас�
хода энергоносителей в среднем
на 20%.

На счету Михайловского
ГОКа — 5 дипломов Лауреата Все�
российского конкурса "Россий�
ская организация высокой соци�
альной эффективности".

Сумма налоговых отчислений
за период с 2001 по март 2009 года
составила около 30 млрд рублей,
общие расходы на социальные
программы — около 3 млрд рублей.

В 2008 году МГОК и ОАО "Ме�
таллоинвест" вручили автомоби�
ли 745 ветеранам войны Курской
области и 10 многодетным семьям
г. Железногорска. Дворец культу�
ры ОАО "Михайловский ГОК" —
единственный в России имеет по�
четное звание "Образцовый": в
нем работают 80 творческих кол�
лективов, среди которых — 46
детских объединений. Спортив�
ный комплекс "Горняк" является
одной из лучших спортивных
арен на Черноземье. И соответст�
вует всем международным требо�
ваниям, что нашло подтвержде�
ние в подготовке на комбинате
рекордсменов России и мира, за�
нявших призовые места на Пе�
кинской Олимпиаде.

Приоритетным направлением
кадровой политики комбината яв�
ляется развитие и обучение пер�
сонала, а также создание надеж�
ного резерва. Ежегодно на вечер�
ней и заочной форме обучаются
460�480 работников предприятия,
из которых более 90 человек полу�
чают второе высшее образование.
Несмотря на кризис и снижение
спроса на железорудную продук�
цию, комбинат не остановил про�
изводства. Продолжая внедрять
инновационные технологии,
здесь полностью сохранили высо�
коквалифицированный коллек�
тив ИТР и рабочих.

Разработка и внедрение инно�
вационных технологий добычи и
переработки руд с внедрением
системы менеджмента качества

позволили Михайловскому ГОКу
успешно пройти международный
аудит и получить международные
сертификаты, подтверждающие
научную новизну инновацион�
ных проектов, высокий уровень
организации производства, пер�
спективы развития, долгосроч�
ных внутренних и межгосударст�
венных отношений.

Считаю, что работа "Разработ�
ка и реализация высокотехноло�
гичного крупномасштабного про�
изводства железорудной продук�
ции в Российской Федерации",
заслуживает присуждения пре�
мии Правительства Российской
Федерации в области науки и тех�
ники за 2010 г.

Президент
Международной

и Российской инженерных
академий,

член!корреспондент РАН
Борис Гусев

На соискание премии Правительства РФ

Михайловский ГОК.
С опорой на инновации
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Над проблемой создания подоб�
ной техники для автомашин тру�
дятся эксперты таких извест�

ных компаний, как "Ауди", "Си�
менс", "Даймлер", БМВ, "Фольк�
сваген" и другие. Со своей сторо�
ны, на разработку мер по повыше�
нию безопасности на дорогах пра�
вительство ФРГ выделило 27 млн
евро. Еще 33 млн евро вложили са�
ми разработчики.

Новая техника, первые образ�
цы которой были показаны специ�
алистами компании "Опель" на
территории бывшего аэродрома в
западногерманском Мендиге, в со�
стоянии, в частности, предотвра�
щать возникновения пробок, кото�
рые ежегодно обходятся экономи�
ке Германии в 100 млрд евро.

Главная причина появления
пробок на дорогах, полагают спе�
циалисты, в эгоизме людей, прово�
цирующих хаотичность автопото�
ка. Одни водители во избежание
столкновений тормозят, другие то�
ропятся и давят на газ. Между тем
движение со скоростью потока —
оптимальный стиль вождения.
Пробок не будет, если автомобиль�
ный поток уподобится муравьино�
му. И за счет замедления движе�
ния станет равномерно плавным.

Ученые Кельнского университе�
та отмечают, что муравьи, передви�
гаясь по переплетающимся тропин�
кам с одинаковой скоростью, ни�
когда не обгоняют друг друга. Они,
как идеальные участники дорожно�
го движения, равномерно переме�
щаются цепочками в колонну по од�
ному, соблюдая дистанцию.

При возникающих столкнове�
ниях с впереди бегущей особью
движущаяся сзади немедленно
адоптирует свою скорость к скоро�
сти остальных. При этом средняя
скорость колонны не снижается
даже в случае увеличения плотнос�
ти движения.

Чтобы остановить человечес�
кий эгоизм нужна специальная
техника. Новые компьютерные си�
стемы имеют цель вынудить все
автомобили двигаться в соответст�
вии с дорожной ситуацией. Для
этого перед участком с сужением

дороги или стройкой предполага�
ют устанавливать приборы, кото�
рые способны влиять на автомоби�
ли с помощью радиосигналов, вы�
нуждая их двигаться с желаемой
скоростью. Для этого все авто
предстоит оборудовать устройст�
вами для приема этих сигналов.

Германия — единственная
страна в Европе, где на ряде участ�
ков автодорог отсутствуют какие�
либо ограничения скорости. Это
побуждает многих владельцев
спорткаров специально приезжать
в ФРГ, чтобы опробовать свои ма�
шины в деле. Однако в самой Гер�
мании менее трети респондентов
хотят ездить на своих машинах с
любой скоростью.

Одна из задач автостроителей
состоит в том, чтобы предотвра�
щать столкновения на дорогах и
наезды на пешеходов. Для этого
разрабатываются совмещенные с
бортовым компьютером радары и
видеокамеры, способные преду�
предить водителя о возникнове�
нии опасности. Если он вовремя не
сориентировался, система призва�
на самостоятельно включить экс�
тренное торможение.

В Мендиге была показана тех�
ника, которая следит за дорожной
ситуацией, знаками и разметкой,
опознает пешеходов и животных,
анализирует эту информацию и
управляет движением на скорости
до 180 км в час.

В свою очередь "Даймлер" про�
водит испытания автопилотных си�
стем, благодаря которым автомоби�
ли смогут ездить, тормозить и оста�
навливаться в нужном месте без
участия водителей. Достаточно ска�
зать: "Домой" или "На работу" — и
навигационная система поведет ма�
шину в нужном направлении.

"В эксплуатацию такие систе�
мы могут поступить лет через 10",
— заявил руководитель проекта
Ульрих Мелингхоф. По его словам,
робот никогда не устает, ему не
свойственны эмоции. Поэтому
этот "виртуальный человек" управ�
ляет автомобилем четче, чем жи�
вые люди.

БЕРЛИН И.Деев
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Германский поезд — под Ла�Маншем

Первые испытания германского высокоскоростного поезда
"ИЦЕ�3" (IСЕЗ) прошли в железнодорожном тоннеле под Ла�Ман�
шем, соединяющим Великобританию с континентальной Европой.
Пробный запуск этого состава призван продемонстрировать воз�
можность работы данного типа поездов в "Евротоннеле".

"ИЦЕ�3", принадлежащий немецкой компании "Дойче бан" (ДБ),
изготовлен концерном "Сименс". И может развивать скорость до 320
км/ч. Аналогичные составы эксплуатируются в России под названи�
ем "Сапсан".

Монополией на железнодорожные перевозки по "Евротоннелю"
обладает англо�франко�бельгийская компания "Евростар". Поэтому
— это первый случай, когда на линию здесь вышел пассажирский со�
став стороннего оператора. В перспективе ДБ может начать осуще�
ствлять регулярные рейсы по этому тоннелю благодаря политике Ев�
росоюза, направленной на либерализацию рынка железнодорожных
перевозок в Европе.

ПАРИЖ И.Батырев

Телевизоры с поисковиком «Гугл»
Японский электротехнический гигант "Сони" выпускает на ры�

нок первые в мире интернет�телевизоры высокой четкости, разра�
ботанные совместно с американской компанией "Гугл". Они снаб�
жены операционной системой "Андроид", позволяющей, помимо
отбора и просмотра колоссального набора программ, широко
"плавать" по всемирной сети для получения нужных видеоизобра�
жений.

Новые телевизоры выходят в четырех модификациях с разме�
рами экрана от 24 до 46 дюймов. Управлять ими можно с помощью
пульта, снабженного клавиатурой.

С этими интернет�системами "Сони" связывает свои страте�
гические планы укрепления позиций на мировом рынке телеви�
зоров, где японская корпорация уступает первые два места по
объему сбыта южнокорейским конкурентам "Самсунг" и "Эл�
джи".

ТОКИО В.Головнин

Головной мозг — как Интернет
Подлинный переворот во взглядах на работу головного мозга

произвели ученые из Университета Южной Калифорнии, установив в
ходе новейших работ, что он действует аналогично Интернету.

Традиционный взгляд на мозг состоит в том, что он иерархичен:
каждая зона отвечает на конкретную функцию и подчинена двум
главным центрам в обоих полушариях. Однако во время работ с го�
ловным мозгом крыс ученые обнаружили, что его деятельность бо�
лее сложна по своей структуре. И фактически охватывает все зоны
одновременно". "Мозг своим действием больше напоминает интер�
нет, когда задача решается за счет действия всей сети.

"Мы не увидели, как это предполагает теория, прямолинейно�
го движения сигналов при выполнении определенной функции.
Различные зоны головного мозга постоянно взаимодействуют
друг с другом", — заявил один из руководителей работ профес�
сор Лари Свэнсон.

В.Макарчев

М
ежду тем, многочислен�
ные представители сфе�
ры электроэнергетики

утверждают, что улавливание
и захоронение углекислого
газа может способствовать
ограничению роста средней
температуры на планете. Од�
нако, по мнению ученых,
здесь не все так просто.
"Энергетики "прикрываются"
этой технологией для оправ�
дания продолжающихся вы�
бросов парниковых газов, —
возражают авторы исследо�
вания. — Захороненный на
дне океана углекислый газ ве�
дет к окислению вод. Иными
словами, угрожает создать се�
рьезные проблемы для под�
водного мира. А значит, — и
для функционирования про�
довольственного цикла. При
этом — в результате океан�
ских течений или штормов —
захороненные газы могут
быть выброшены в атмосфе�
ру вторично".

Подземное захоронение —
более безопасное, отмечается
в исследовании. Однако лишь
в том случае, если емкость, в
которую помещен газ, не до�
пускает значительной утечки
— более 1% за 1000 лет. Прав�
да, в этом случае угрозу "под�
стегивают" возможные зем�
летрясения.

Если утечка все�таки про�
изойдет, всегда возможно
прибегнуть ко вторичному
улавливанию, допускают ав�
торы исследования. При
этом, однако, будет трудно
измерить количество поте�
рянного газа, чтобы его долж�
ным образом компенсиро�
вать.

Промышленно развитые
страны в последнее время
проявляют все больший инте�
рес к технологии улавлива�
ния и захоронения парнико�
вых газов. Всего до 2020 года в
этой области намечено реали�
зовать более 40 широкомас�
штабных экспериментальных
проектов.

КОПЕНГАГЕН Н.Морозов

М
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Из потоков воздуха от грузовых фур
Необычный эксперимент проводят специалисты по
механике и энергетике на одном из крупнейших шос$
се Франции — А6, соединяющем Париж и Лион. Это
— одна из самых загруженных автострад страны, по
которой проходят тысячи грузовых фур, направляясь
в сторону Испании и Марокко. А также перевозя
грузы в противоположном направлении — в Париж,
Бельгию, Нидерланды.

Дозаправка спутников топливом в космосе
Новый тип спутников, способных осуществлять
дозаправку топливом в космосе, разрабатывают
канадские специалисты. В случае успеха "косми$
ческий заправщик" мог бы продлить сроки экс$
плуатации весьма дорогостоящих спутников свя$
зи на несколько лет.

Лекарства из божьих коровок, мух и жуков
Немецкие ученые хотят извлечь конкретную
пользу из жизнедеятельности божьих коровок,
бабочек, жуков, мух и других насекомых, произ$
водящих множество ценных для медицины и про$
мышленности химических соединений, антибак$
териальных веществ и протеинов.

Накормим  мир «мясом из пробирки»
Разработать и принять международную про$
грамму по выращиванию искусственного мяса
предложил профессор Международного науч$
но$исследовательского института в Найроби Фи$
лип Торнтон.

Захоронения углекислого газа
чреваты его утечками
Технология улавливания и захоронения под
водой или под землей углекислого газа с це$
лью предотвращения его выбросов в атмо$
сферу в значительной степени чревата воз$
можностью утечек, — таков вывод исследо$
вания, подготовленного в Датском центре
науки о Земле в Хумлебеке.

П
о словам участников работ
— Мэтью Чэрета из Океа�
нографического института

и Уолтера Смита из НОАА —
для получения новых оценок
им пришлось использовать
спутниковые методы дистан�
ционного зондирования Ми�
рового океана.

Их новые оценки дают не�
сколько меньшие значения,
чем считалось ранее, но рас�
хождение оказалось не слиш�
ком большим.

В частности, современная
оценка объема Мирового
океана оказалась всего на
0,3% ниже оценок, получен�
ных 30 лет назад, а значение
средней глубины, получен�
ное в далеком 1888 году весь�
ма примитивным способом
— с помощью сбрасывав�
шейся с судна веревки со
свинцовым грузилом — все�
го на 1,2% превысило совре�
менный результат М.Чэрета
и У.Смита.

Ученые поясняют, что вы�
явленное уменьшение упомя�
нутых показателей, в частнос�
ти, объема воды в океанах, от�
нюдь не связано с какой�либо
потерей воды Мировым океа�
ном. Просто теперь стали на�
много лучше известны различ�
ные подводные горы, хребты и
другие образования, что и ска�
зывается на снижении вели�
чины объема воды в океане,
успокаивают специалисты.

При этом они отмечают,
что спутниковые методы име�
ют свои недостатки. И их не�
обходимо дополнять измере�
ниями с исследовательских су�
дов. Вместе с тем, согласно
оценкам ВМС США, на опре�
деление океанских глубин в
глобальном масштабе одному
судну потребовалось бы при�
мерно 200 лет или 20 лет — для
10 судов.

НЬЮ!ЙОРК

В Мировом океане стало меньше воды?

Научились взвешивать планеты
Австралийские ученые нашли новый метод точного взвешивания

планет и их естественных спутников. Это открытие будет способст�
вовать более скрупулезному моделированию Солнечной системы,
обнаружению целого ряда объектов, — от планет до астероидов, а
также коррекции планов полетов космических кораблей.

По словам руководителя научной группы Дэвида Чемпиона, из�
мерение веса планетарных систем теперь возможно с помощью ра�
диосигналов, излучаемых быстро вращающимися нейтронными
звездами�пульсарами. "До сих пор ученые вычисляли массу небес�
ных тел, используя законы физики и полученные с космических аппа�
ратов данные, — пояснил Д.Чемпион. — Однако теперь мы можем с
точностью определить не только вес самой планеты, но даже ее ко�
лец, если они, конечно, существуют".

"Новый подход является более универсальным, чем существо�
вавшие ранее методы", — заверил астрофизик.

СИДНЕЙ Д.Решетилов

Миру грозит череда вымираний?
Мир стоит перед лицом угрозы массового выми$
рания, к такому выводу пришли австралийские уче$
ные из Университета Маквори, проанализировав
останки основных групп морской фауны, сущест$
вовавшей на различных этапах эволюции Земли.

Сверхлегкий автомобиль
Сверхэкономичный, сверхлегкий, сверхсовременный — все эти оп�

ределения подходят к сконструированному в США фирмой "Эдисон 2"
четырехместному легковому автомобилю, оснащенному одноцилиндро�
вым двигателем внутреннего сгорания. Он получил название "Очень лег�
кий автомобиль номер 98".

Уникальные технические характеристики этого чуда техники обуслов�
лены, в первую очередь, его чрезвычайно малым весом. Благодаря ис�
пользованию в конструкции особо легких материалов, в частности, алю�
миния, машина весит примерно в четыре раза меньше обычного — око�
ло 376 кг. Это, а также особая каплеобразная форма, обеспечивающая
хорошие аэродинамические свойства, позволяют ему потреблять очень
мало горючего — всего один литр на 231 км.

Цена новейшего транспортного средства отнюдь не является заоб�
лачной. Как утверждают создатели, когда "Очень легкий автомобиль но�
мер 98" поступит в массовое производство, приобрести его можно будет
за 20 тыс. долларов.

НЬЮ!ЙОРК

«Омолодили» Землю на 70 млн лет
На 70 млн. лет "омолодили" нашу планету ученые из английского

Кембриджа. В ходе исследований они установили, что в своей нынешней
форме Земля существует последние 4 млрд 467 млн лет.

До сих пор в науке доминировало мнение, что после возникновения
нашей Солнечной системы 4 млрд 567 млн лет назад, на формирование
Земли потребовалось еще 30 млн лет. Однако сейчас британские ученые
обнаружили, что на так называемый процесс аккреции — образования
"голубой планеты" в ее сегодняшнем виде из хаотического нагроможде�
ния на просторах космоса твердой материи ушло более значительное
время — около 100 млн лет.

Свой вывод ученые сделали на основе изотопного анализа химичес�
ких элементов мантии Земли и метеоритов, возраст которых восходит ко
времени появления нашей Солнечной системы. "Мы установили, что
Земля является более молодым небесным телом, нежели это ранее счи�
талось", заявил руководитель работа профессор Кембриждского уни�
верситета Джон Радж.

ЛОНДОН В.Макарчев

Планшетник всего за 35 долларов
Правительство Индии представило созданный национальной
промышленностью прототип планшетного компьютера с
сенсорным экраном стоимостью в 35 долларов. Он предназ$
начается, в первую очередь, для все увеличивающегося чис$
ла студентов страны. И поступит в продажу в будущем году.

Компьютер призван составить на рынках Индии и других развиваю�
щихся стран конкуренцию уже ставшему новым словом в мировой ком�
пьютерной технике планшетному компьютеру компании "Эппл" — iPad.
Главное достоинство индийского компьютера в его стоимости: он — в 14
раз дешевле.

Снижение производственных затрат было достигнуто в первую оче�
редь, за счет того, что индийский планшетник не имеет жесткого диска.
И все его программное обеспечение содержится на специальной мо�
бильной карте. Подобное техническое решение придает компьютеру по�
вышенную гибкость в использовании, так как в зависимости от задачи
можно использовать и различные мобильные карты, содержащие специ�
альные программы.

НЬЮ!ДЕЛИ

С помощью «сухой воды»
Британские ученые из университета Ливерпуля изобрели "сухую во�

ду". Как отмечают специалисты, она поможет бороться с глобальным по�
теплением, произведет революцию в использовании химикатов.

Новшество, представленное на национальной конференции Амери�
канского химического общества в Бостоне, на 95% состоит из обычной
воды и на 5% — из кремнезема.

Каждая капля воды обволакивается оболочкой из диоксида кремния,
что делает это вещество внешне похожим на сахарную пудру.

По словам руководителя группы исследователей Бена Картера, "су�
хая вода" в три с лишним раза лучше, чем обычная вода, впитывает угле�
кислый газ. И тем самым препятствуя его попаданию в атмосферу. "Су�
хая вода" также может применяться для хранения запасов метана и уве�
личения его энергетического потенциала.

Использование "сухой воды" позволит смешивать жидкости, которые
ранее не поддавались этому процессу, — такие, как вода и нефть, пола�
гают ученые. Подобные "сухие эмульсии" сделают более простой и на�
дежной транспортировку опасных веществ.

ЛОНДОН Б.Зайцев

Водители, учитесь у муравьев
Десятки крупных немецких автомобилестроителей 
и поставщиков комплектующих активизировали
работы над компьютерной техникой, 
способной в критической ситуации взять 
на себя управление машинами: например,
автоматически совершить экстренное торможение
или верным маневром избежать столкновения.

пытаются определить: воз�
можно ли использовать потоки
и перемещение воздушных
масс, вызванные проходящей
грузовой фурой, для того, что�
бы привести в движение лопа�
сти ветряка. И, таким обра�
зом, выработать электроэнер�
гию. Исследование осуществ�
ляет компания "Оторут Пари�
Рен�Рон" (APRR), которая за�
нимается эксплуатацией дан�
ной автострады.

Новый вид ветряка выгля�
дит весьма необычно — у него
не лопасти пропеллера, а рас�
положенный в горизонтальной
плоскости (на вертикальной
оси) набор улавливающих по�
рывы воздуха коробов, напо�
минающих странное растение
с широкими загнутыми внутрь
листьями. Улавливатель пото�
ка воздуха расположен при�
мерно на высоте середины ку�
зова фуры.

Как отметил возглавляю�
щий группу исследователей
Бернар Аверсен, уже установ�
лено, что мощное завихрение
воздуха, существующее в те�
чение нескольких секунд по�
сле прохода фуры или тяжело�
го грузовика, обладает значи�
тельной энергией. На участке,
где установлен мини�ветряк,
проходят в сутки 5 тысяч мно�
готонных машин.

Если эксперимент даст ре�
зультаты, подтверждающие тех�
нические возможности исполь�
зования энергии завихрений и
воздушных потоков, то на авто�
страде в ближайшее время бу�
дут установлены еще несколько
ветряков нового типа.

Подобные источники энер�
гии необходимы для питания
различного дорожного обору�
дования, потребляющего не
более 2 кВт, — видеокамер на�
блюдения, автоматических
метеостанций, счетчиков про�
ходящих машин, электронных
стендов объявлений о дорож�
ной ситуации. Подключение
таких технических пунктов к
обычной сети крайне дорого�
стояще, так как требует про�
кладки длинных — от сотен
метров до километра электро�
линий, что обходится в не�
сколько десятков тыс. евро.

Пока что проводимый опыт
показал, что энергии, улавли�
ваемой от движения воздуха,
вызванного грузовиками, для
обеспечения электричеством
такого оборудования недоста�
точно. Установку, считают ис�
следователи, потребуется до�
полнить солнечными батарея�
ми, аккумуляторами или тер�
моэлектрическими конверте�
рами. Или даже установлен�
ными поблизости классичес�
кими ветряками 7�10�метро�
вой высоты.

Тем не менее специалисты
утверждают, что в доработан�
ном виде новый "автомобиль�
ный" ветряк будет представ�
лять весьма компактную уста�
новку двухметровой высоты и
двух метров в диаметре. Уста�
навливаться оборудование бу�
дет всего в нескольких метрах
от проезжей части.

Первая установка создана
специалистами небольшой
компании французского ядер�
ного сектора "Сита продюксь�
он", выпускающей также ко�
тельное оборудование. Разра�
ботка ветряка заняла один
год. И проводилась вместе со
специалистами из располо�
женного в Дижоне техническо�
го лицея имени Эйфеля.

Эксперимент на француз�
ской автостраде продлится до
середины 2011 года. Проводя�
щие его специалисты, однако,
не уточняют, как будут работать
ветряки в субботу и воскресе�
нье, когда движение грузовых
фур по дорогам Франции запре�
щено?

ПАРИЖ М.Тимофеев

рение заполнить нишу в обслу$

живании космической техники.

"Спутники на орбите — это по$

следняя из созданных людьми

инфраструктур, где до сих пор

нет индустрии обслуживания",

— подчеркнул главный управ$

ляющий канадской аэрокосми$

ческой компании Дэниел Фрид$

ман.

Схема дозаправки телеком$

муникационных спутников мог$

ла бы выглядеть так: спутник$за$

правщик с 1500 килограммами

гидразина на борту сближается

со спутником, у которого срок

эксплуатации кончается. С по$

мощью дистанционного мани$

пулятора заправщик снимает

часть теплоизоляционного по$

крытия, подключается к топлив$

ной магистрали и перекачивает

на спутник часть имеющегося на

борту топлива. По расчетам,

1500 килограммов гидразина

могло бы хватить на то, чтобы

обеспечить 10 спутников топли$

вом для коррекции орбиты на

срок до 5 лет.

А пока канадская компания

объявила о своих планах про$

вести в 2013 году демонстра$

цию возможности дозаправки

спутника в космосе. Сразу по$

сле этого она намерена объя$

вить о предоставлении таких

услуг на коммерческой осно$

ве. "Это — крайне сложная

операция", — подчеркнул

Д.Фридман.

Ранее лишь дважды удава$

лось осуществлять операции по

дозаправке спутников на орби$

те. Причем, в этих испытаниях

использовались новые спутники,

а не те, которые пробыли на ор$

бите долгое время. В конце

1990$х годов такую операцию

осуществили японские специа$

листы, а в 2007 году такая же

операция была проведена в ин$

тересах Министерства обороны

США.

Идея канадских разработчи$

ков вызвала интерес у между$

народных компаний, занимаю$

щихся страхованием космичес$

кой техники. Как отметил пред$

ставитель одной из парижских

страховых фирм, "техническое

обслуживание спутников на ор$

бите — это уникальное пред$

приятие".

ОТТАВА И.Борисенко

проекта, на который уже выде�
лено 9 млн евро. И к которому
уже проявили повышенный ин�
терес крупнейшие германские
концерны.

По мнению возглавляющего
проект, профессора Андреаса
Вильцинскаса из Института фи�
топатологии и прикладной зоо�
логии, насекомые по причине
своих многообразных стратегий
выживания "располагают целой
сокровищницей до сих пор не
открытых субстанций, которые
следует извлечь на благо чело�
века".

Как показали исследования
А.Вильцинскаса, божьи коров�
ки, например, вырабатывают
биологическую жидкость, ко�
торую можно использовать для
успешной борьбы с вредными
бактериями. А личинки обык�
новенных пчеловидок (евро�
пейский вид мух�журчалок)
располагают мощнейшей им�
мунной системой, ибо они —
единственные из насекомых —
обитают в таких местах, как
ямы для навозной жижи. И пи�
таются микробами, что делает
их незаменимыми при изготов�
лении целого ряда эффектив�
нейших лекарственных препа�
ратов.

"Мед трудолюбивых пчел, —
напоминают ученые, — позво�
ляет людям испытывать на�
слаждение. Тутовый шелкопряд
помогает производить шелк, а
божья коровка (Harmonia
axyridis) в будущем, возможно,
тоже сможет приносить пользу
и даже лечить болезни".

По свидетельству специа�
листов из университета Гиссе�
на, в результатах проводимых
в нем изысканий по данной те�
матике заинтересован целый
ряд крупных компаний. Так, на�
пример, концерн БАСФ, лидер
мировой химической отрасли,
выразил особую заинтересо�
ванность в получении белков,
которые будут в состоянии
снимать биоплёнку — напри�
мер, налет на зубах. И пообе�
щал выделить деньги на эти
исследования.

В принципе, человек уже
давно использует насекомых в
своей хозяйственной деятель�
ности и медицине. Так, о медо�
носных пчелах знали еще
древние египтяне и греки, как
и о лечебных свойствах меда и
других продуктов пчеловодст�
ва. С тех же пор известны сна�
добья, изготовленные из жу�
ков�шпанок (шпанских мушек),
использовавшиеся для стиму�
лирования полового влечения.
Издавна муравьи и муравьи�
ный спирт применялись для
лечения заболеваний суставов
и невралгии.

Однако и сейчас половина
всех широко используемых ле�
карств в мире созданы на осно�
ве растений и микробов. А ле�
карств, полученных из насеко�
мых, очень мало, хотя об их уди�
вительных целебных свойствах
было хорошо известно давно —
как шаманам "примитивных"
племен, так и столпам медици�
ны XIX�XX веков.

Еще знаменитый русский
хирург Пирогов обратил вни�
мание во время Крымской вой�
ны, что раненые солдаты, об�
реченные на смерть в резуль�
тате заражения крови, выжи�
вали, если в ране появлялись
личинки мух. Находясь в конку�
рентных отношениях с бакте�
риями, они насыщали рану ан�
тибиотиками, что и приводило
к выздоровлению.

С.Латышев

ФРАНКФУРТ!НА!МАЙНЕ 

По мнению Ф.Торнтона,

решить в ближайшие десяти$

летия проблему полноценно$

го обеспечения населения

земли необходимым количе$

ством пищи можно только на

основе новейшей техноло$

гии, включая создание искус$

ственных мясных продуктов.

"Выращенное мясо создает

необходимые условия для то$

го, чтобы снабдить всех жи$

телей планеты дешевым и

столь необходимым протеи$

ном".

Инициатива Ф.Торнтона —

одна из нескольких десятков,

включенных в специальный

доклад британской акаде$

мии. Он поступит на Конфе$

ренцию ООН по изменению

климата, которая пройдет в

мексиканском городе Канкун

29 ноября — 10 декабря те$

кущего года.

На сегодняшний день раз$

работаны две альтернатив$

ные технологии. Первая

представляет собой выращи$

вание в специальных прямо$

угольных по форме ваннах

мясных кусов из мышечных

клеток путем активизации их

стволовыми клетками. В ре$

зультате появляется способ$

ная к росту масса, получив$

шая в научном обиходе назва$

ние "мясной закваски". Поме$

щенная в протеиновую сре$

ду, "закваска" превращает ее

в мясные ткани.

Основы данной техноло$

гии были заложены в начале

нынешнего века группой уче$

ных из университета Амстер$

дама.

Альтернативный подход

предложен НАСА (США). И

состоит в выращивании искус$

ственного мяса в специальных

биореакторах. Работы эти ве$

дутся НАСА в течение почти

трех десятилетий и имеют

гриф секретности. Тем не ме$

нее в научной среде известно,

что в биореакторах также с

помощью стволовых клеток

американскими специалиста$

ми были выращены куски мяса

и птицы. Правда, пока данная

технология очень дорога. Так,

250 грамм выращенного в ла$

боратории мяса стоит око$

ло… 1 млн долларов.

ЛОНДОН В.Макарчев

Проводимый в департа�
менте Йонна эксперимент, су�
дя по всему, первый такого
рода в мире. Исследователи

С этим проектом канадская

компания$разработчик "Мак$

дональд, Детуайлер энд ассо$

шиэйтс" связывает свое наме$

Над этой задачей работают
сотрудники университета Гис�
сена вместе со своими колле�
гами из Общества Фраунхофе�
ра в рамках крупного научного

"Идея Торнтона — инте$
ресна", — заявил сотрудник
британской Королевской ака$
демии наук. — Она поступит
на рассмотрение в ООН".

К
оллекция, собранная из почти
100 тыс. ископаемых морских
животных со всей планеты,

позволила отследить моменты
исчезновения одних и адаптации
других. "К сожалению, мы вы�
нуждены признать, что процес�
сы вымирания идут полным хо�
дом, о чем свидетельствует дис�
баланс в популяциях различных
представителей морского дна, —
подчеркнул палеобиолог Джон
Алрой. — Основными виновни�
ками происходящего являются
глобальное изменение климата и
человеческий фактор".

"В последний раз существен�
ные изменения на планете про�
изошли 65 млн лет назад, когда
упавший на территорию совре�
менной Мексики астероид при�
вел к вымиранию динозавров. И
тем самым дал толчок к процве�
танию млекопитающих, — отме�
тил ученый. — Однако теперь
мы убеждены, что гибель живо�
му грозит не извне. Использова�
ние химических удобрений, вы�
рубка лесов, загрязнение окру�
жающей среды, а также уско�
ренный рост населения неумо�
лимо ведут к экологической ка�
тастрофе".

"Однако нынешняя ситуация
не так уж и плоха по сравнению
с так называемым величайшим
вымиранием всех времен, про�
изошедшим на рубеже палеозоя
и мезозоя 250 млн лет назад, —
заверил доктор Д.Алрой. —

Тогда катаклизмы в биосфере при�
вели к исчезновению 96% всех
морских видов и 70% наземных ви�
дов позвоночных".

СИДНЕЙ Д.Решетилов

Океаны нашей планеты содержат 1,332 млрд куб км
воды, а средняя глубина Мирового океана 
составляет 3682,2 метра, — к таким выводам 
после продолжительных исследований 
с использованием самых современных методов
пришли ученые из Океанографического института 
в Вудс$Холе (штат Массачусетс) и Национального
управления по проблемам океана 
и атмосферы (НОАА) США.
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После 2015 года
Россия планирует
создать на Луне
посадочную базу 
для автоматических
космических
аппаратов, —
сообщил
генеральный
директор$
генеральный
конструктор 
Научно$
производственного
объединения (НПО)
им. Лавочкина
Виктор Хартов.

Р
ечь идет о российском проек�
те "Луна�Ресурс/2", предус�
матривающем создание уни�

фицированной посадочной
платформы, лунохода с боль�
шим радиусом действия, взлет�
ной ракеты, стартующей с Лу�
ны, средств загрузки и хране�
ния образцов лунного грунта,
доставляемых на Землю. А так�
же для осуществления высоко�
точной посадки на маяк, распо�
ложенный на Луне.

При этом предполагается
осуществить доставку образ�
цов лунного грунта, собранных
с помощью лунохода в предва�
рительно выбранных районах,
представляющих научный ин�
терес.

Проект "Луна�Ресурс/2" ста�
нет третьим этапом отечествен�
ной лунной программы. В рам�
ках этого этапа планируется
провести две экспедиции: пер�

вая доставит на поверхность
Луны тяжелый исследователь�
ский луноход для проведения
контактных исследований и
взятия образцов лунного грун�
та, а вторая — взлетную ракеты
для доставки образцов грунта
на Землю.

Первый этап "возвращения"
России на Луну начнется в 2013
году, когда к спутнику Земли бу�
дет отправлен отечественный
аппарат "Луна�Глоб". В ходе это�
го этапа ученые предполагают
провести исследования Луны с
орбиты ее искусственного спут�
ника, а также выполнить экспе�
рименты на ее поверхности.

"Окончательный облик про�
екта сформировался в середине
этого года, когда наши ученые
решили разместить на поверх�
ности Луны посадочную плат�
форму", — отметил В.Хартов. В
настоящее время в состав кос�
мического аппарата (КА) входят
орбитальный аппарат с ком�
плексом научной аппаратуры
для проведения исследований с
орбиты искусственного спутни�
ка Луны и посадочная платфор�
ма, совершающая мягкую посад�
ку в одном из полярных районов
для проведения контактных ис�
следований.

На втором этапе будет реали�
зован совместный российско�
индийский проект "Луна�Ре�
сурс/1" (в Индии он носит наи�
менование "Чандраян�2"). "В
рамках этого проекта индийская
сторона разрабатывает орби�
тальный аппарат и мини�луно�
ход, а также предоставляет раке�
ту�носитель для запуска, а рос�
сийская сторона разрабатывает
посадочный аппарат, на котором
будет размещен комплекс науч�

ной аппаратуры и индийский
мини�луноход", — уточнил
В.Хартов.

В России накоплен огромный
опыт исследования спутника
Земли, напомнил глава НПО им.
Лавочкина. Так, 40 лет назад оте�
чественный автоматический
возвращаемый аппарат станции
"Луна�16" впервые доставил на
Землю 105 г. лунного грунта.
Миссия "Луна�16" признана во
всем мире — по результатам по�
лета зарегистрированы такие
приоритетные научно�техничес�
кие достижения, как возвраще�
ние на Землю после посадки на
поверхность Луны, доставка на
ее поверхность космической ра�
кеты "Луна�Земля" с возвращае�
мым аппаратом, автоматический
старт с Луны и доставка лунного
грунта.

В том же 1970 году состоялся
запуск автоматической станции
"Луна�17", на борту которой был
"Луноход�1" — первая в мире уп�
равляемая с Земли передвижная
лаборатория на поверхности
другого тела Солнечной систе�
мы. "Луна�17" вошла в историю
космонавтики несколькими до
сих пор не побитыми мировыми
рекордами.

ППААННООРРААММАА
Атомная 
медицина

Россия готова внести суще�
ственный вклад в "локализацию
последствий мирового кризиса
с медицинскими изотопами", —
заявил на сессии Генеральной
конференции Международного
агентства по атомной энергии
(МАГАТЭ) руководитель госу�
дарственной корпорации "Ро�
сатом" Сергей Кириенко.

По его словам, в настоящее
время в РФ реализуется важ�
ный проект, связанный, в пер�
вую очередь, с молибденом,
один из изотопов которого ши�
роко используется для диагно�
стики раковых заболеваний. "К
концу нынешнего года, — сооб�
щил он, — на базе нашего Науч�
но�исследовательского инсти�
тута по атомным реакторам в
Ульяновской области мы будем
производить 900 кюри молиб�
дена в неделю, к началу следу�
ющего года — более тысячи, а в
2012 году уже 2,5 тыс. кюри в
неделю, что позволит полно�
ценно предоставить эту услугу
на мировой рынок и смягчить
действующий дефицит".

В системе российской атом�
ной отрасли создано специаль�
ное предприятие "Изотоп", где
консолидировано все избыточ�
ное производство изотопной
продукции.

ВЕНА Ю.Козлов

Новый ледниковый период из$
за остановки Гольфстрима чело$
вечеству пока не грозит. Теплое
течение из Мексиканского залива
по$прежнему будет согревать
северное полушарие Земли, —
заверил заместитель директора
по экологии морей и океанов Ин$
ститута океанологии РАН (ИО
РАН) Михаил Флинт.

"Гольфстрим не умер, он пре$
красно живет", — продолжил

ученый, комментируя возобно$
вившиеся слухи о том, что в ре$
зультате аварии нефтяной плат$
формы в Мексиканском заливе
Северо$Атлантическое течение
может прекратить свое движе$
ние к Европе.

"Думаю, что опасность этого
сильно преувеличена, — считает
замдиректора ИО РАН. — Эко$
логическая катастрофа в резуль$
тате выброса нефти из скважины
была, конечно, колоссальной. Но
"убить" Гольфстрим это не мо$
жет. А разговоры об этом боль$
ше похожи на привлечение вни$
мания, на пиар".

Северо$Атлантическое тече$
ние (Гольфстрим) часто сравни$
вают с мощной океанической
рекой, которая доносит тепло
экваториальных вод до Север$
ной Европы. Вместе с теплым

Норвежским течением — собст$
венно, ветвью Гольфстрима —
оно является одним из ключевых
элементов системы теплового
регулирования нашей планеты. В
частности, благодаря этой "ре$
ке" в Европе достаточно тепло, а
Россия, парадоксальным обра$
зом, имеет свой единственный
незамерзающий порт на Край$
нем Севере.

В России проводились иссле$
дования, призванные опреде$
лить, что и при каких условиях
может перекрыть Гольфстрим,
рассказал М.Флинт. "Высказы$
вались соответствующие гипо$
тезы, — пояснил он. — Но, ког$
да провели эксперименты, вы$
яснилось, что опасность ослаб$
ления течения сильно преувели$
чена".

А.Цыганов

Тенденции и перспективы раз$
вития рынка светодиодов были
рассмотрены в России на прове$
денном компанией Royal Philips
Electronics LED$туре. Во встрече,
прошедшей в кампусе Москов$
ской школы управления "Сколко$
во", приняли участие представите$
ли партнерских и проектных орга$
низаций, дистрибьюторов, компа$
ний сферы дизайна и розничной
торговли, городских муниципали$
тетов и других структур, профес$
сионально занимающихся свето$
техникой.

В ходе LED$тура эксперты
Philips не только рассказали об
опыте применения светодиодов и
обозначили перспективы разви$
тия их рынка, но и продемонстри$
ровали инновационные продукты
для внутреннего и наружного ос$
вещения. При этом более 20 све$

тодиодных ламп, светильников,
прожекторов и комплексных сис$
тем для внутреннего освещения
были представлены в России
впервые.

"С учетом перехода России на
энергоэффективные технологии
светодиодное освещение стано$
вится одной из самых перспектив$
ных и многообещающих направле$
ний, — заявил Владимир Габрие$
лян, вице$президент и генеральный
менеджер Philips "Световые реше$
ния" в России, Украине, Беларуси,
Турции, Закавказье и Центральной
Азии. — LED$тур призван привлечь
внимание профессионального со$
общества к возможностям свето$
диодов. Сегодня очевидно, что в
будущем большая часть освеще$
ния будет основана именно на них.
При этом светодиоды уже сейчас
успешно и широко применяются в

профессиональном освещении:
архитектуре, гостиничном бизне$
се, розничной торговле и других
отраслях".

В ходе встречи ее участникам
были представлены новые свето$
диодные продукты разного пред$
назначения, дизайна и характери$
стик света, но с неизменно высо$
кими показателями энергоэф$
фективности.

В рамках демонстрационной ча$
сти прошли презентации лучших
светодиодных проектов, реализо$
ванных Philips в России и СНГ. Среди
заказчиков таких проектов послед$
них двух лет — Московская школа
управления "Сколково", Государст$
венный Эрмитаж, ОАО "ЛУКОЙЛ",
ОАО "РЖД", ОАО "Сбербанк Рос$
сии", шопинг$мол VEGAS, PHILIPP
PLEIN и др.

Самые
продаваемые

Автомобили узбекистанско�
го ЗАО "GM Uzbekistan" в янва�
ре�сентябре этого года заняли
восьмое место среди десяти
самых продаваемых в России
машин. За девять месяцев в РФ
реализовано 54,564 тыс. авто�
мобилей из Узбекистана, что на
40% больше по сравнению с
аналогичным периодом 2009
года, — сообщили в Комитете
автопроизводителей Ассоциа�
ции европейского бизнеса.

В 1996 году правительство
Узбекистана и корейской
Daewoo Motor на паритетных
началах создали ЗАО "УзДЭУ�
авто", с годовым объемом про�
изводства 250 тыс. автомоби�
лей. Но в 2005 году Узбекистан
выкупил 50% акций Daewoo в
СП. А в конце 2007 года "Узав�
топром" и "General Motors" под�
писали соглашение о создании
на базе "УзДЭУавто" завода GM
Uzbekistan по производству и
реализации автомобилей
Chevrolet. GM владеет 25% ак�
ций СП.

За девять месяцев 2010
произведено 205 011 автомо�
билей.

ТАШКЕНТ

Точность
ГЛОНАСС

Перевод орбитальной груп�
пировки системы глобального
позиционирования ГЛОНАСС
на эксплуатацию модернизи�
рованных спутников типа "Гло�
насс�К" позволит довести ее
точность до нескольких десят�
ков сантиметров, — сообщили
на красноярском предприятии
Информационные спутниковые
системы (ИСС) им. Решетнева.

По сравнению со спутника�
ми "Глонасс�К" первого этапа,
космические аппараты второго
этапа будут обладать тремя но�
выми сигналами с кодовым
разделением. "Два из них —
для спецпотребителей, один —
открытый сигнал, — уточнили
на предприятии. — Кроме того,
на них реализуется ряд других
функций для решения специ�
альных задач".

Дата запуска первого мо�
дифицированного космичес�
кого аппарата будет опреде�
лена в соответствии с Феде�
ральной целевой программой
"Глобальная навигационная
система" на 2012�2020 гг., ко�
торая формируется в настоя�
щее время.

Нас ждет Луна

Совместив шоссе и железную дорогу

В моду входит «промышленный туризм»

Светодиоды наступают

Чтобы заранее извещать о цунами Единый
«звездный

отряд»
Российский отряд космо�

навтов отныне будет комплек�

товаться по итогам открытого

конкурса. Круг организаций,

наделенных правом выдви�

гать своих кандидатов, суще�

ственно расширен.

Отныне это смогут делать

не только специализирован�

ные центры и корпорации, но

и российские технические ву�

зы, наукограды.

При этом в составе Центра

подготовки космонавтов

(ЦПК) будет официально

сформирован единый "звезд�

ный отряд" России.

результате землетрясений в
Японском море у западного
побережья Японского архи�
пелага. За 130 лет зарегистри�
ровано 40 случаев цунами. Но
только три из них достоверно
достигли побережья Примо�
рья.

Последний раз это произо�
шло 13 июля 1993 года, когда
землетрясение в Японском мо�
ре вызвало большую волну. В
течение часа она достигла
Приморского края. Практиче�
ски по всему побережью, а
особенно — в поселках Моряк�
рыболов, Каменка, Пластун,
Рудная Пристань, высота вол�
ны достигала 2,5�3,5 м. Ряду
пунктов побережья был нане�
сен ущерб.

ВЛАДИВОСТОК М.Шатилова

К
ак рассказали в гидромет�
центре, сейчас в Примо�
рье действуют четыре по�

ста — во Владивостоке, в по�
селках Рудная Пристань,
Преображение и Сосуново.
Они собирают данные об
уровне моря и температуре
воды в автоматическом ре�
жиме. И передают их в Центр
Цунами, а также в единую
сеть, в которую стекается ин�
формация с постов на Саха�
лине и Камчатке.

Благодаря этому специа�
листы имеют сведения об из�
менении уровня моря на об�
ширной части побережья Ти�
хого океана. Причем той, ко�
торая может оказаться в зоне
разрушительного действия
гигантских волн. Таким об�
разом население будет зара�
нее предупреждено об опас�
ности.

До конца года в Находке
появится еще один пост на�

блюдения. По словам началь�
ника Центра Цунами Татьяны
Щербининой, для оценки си�
туации пяти пунктов наблюде�
ния достаточно. Но для опре�
деления влияния цунами на
жизнь региона необходимо
больше постов. "Поэтому сей�
час рассматривается предло�
жение о продлении этого про�
екта до 2014 — 2015 гг. с целью
увеличения пунктов наблюде�
ний в Приморье", — сообщила
она.

Побережье Приморского
края подвержено воздейст�
вию цунами, возникающего в

Центр Цунами по мониторингу
землетрясений и уровня моря в ближней 
и дальней зонах начал работу в Приморье.
Он организован на базе краевого
гидрометцентра.

Совмещенную автомобильно$
железную дорогу от Адлера до
Красной Поляны протяженностью
около 50 км, которая является са$
мым сложным из реализуемых
проектов, будут освещать свето$
диодные лампы, работающие от
солнечных батарей.

Говоря об этом, представите$
ли компании РЖД, инспектирую$
щие ход строительства транс$
портных объектов Олимпиады$
2014 в Сочи сослались на опыт Ки$
тая и "ряда европейских стран",
где подобное экологичное и эко$
номичное освещение применяет$
ся повсеместно. "Мы решили пе$
ренять имеющиеся наработки в
этой области и установить вдоль
дороги, а также на вокзалах и
платформах светильники на све$
тодиодах, энергию для которых
будут накапливать солнечные ба$
тареи, установленные здесь же
— на опорах и крышах", — пояс$
нили они.

По их словам, при строительст$
ве трассы применяются самые со$
временные технологии, снижаю$
щие воздействие на окружающую
среду. Кроме того, совместно с
экологами, специалисты разрабо$
тали специальную программу со$
хранения флоры, подразумеваю$
щую компенсационные посадки
редких и исчезающих растений. К
этому моменту уже высажено
более 12 тыс. саженцев иглицы
шиповатой и более 35 тыс. сажен$
цев самшита колхидского. Еще 8
тыс. редких видов растений были
пересажены.

Также для защиты, протека$
ющей в зоне будущей трассы,
реки Мзымта, для насыпи были
использованы экологически чи$
стые габионы из природного
камня. А стройплощадки и вре$
менные вахтовые городки обо$
рудованы временными сетями
водоснабжения и водоотведе$
ния. Сброс стоков производит$

ся на локальные очистные со$
оружения.

Совмещенная автомобильно$
железная дорога до Красной По$
ляны, создаваемая для доставки
зрителей и участников Олимпиа$
ды к месту соревнований, долж$
на быть полностью сдана в экс$
плуатацию в апреле 2013 года.
Общая протяженность линий но$
вой трассы составит 124,5 км, на
ее пути запроектировано шесть
тоннелей общей длиной 26,5 км,
35 км мостов и эстакад, пять раз$
вязок с существующей автодо$
рогой.

СОЧИ Р.Ромишевский

«Чувствуя»
прикосновения

Искусственную кожу, кото�
рая способна "чувствовать"
прикосновения, создал на ос�
нове нанотехнологий научный
коллектив из Университета
Калифорнии.

Кожа представляет собой
сетку из нанопроволоки, по�
крытую тонким слоем резины.
По сетке пропущен слабый
электрический ток. При при�
косновении к подобной искус�
ственной коже в зоне внешне�
го взаимодействия происхо�
дит изменение движения тока,
что позволяет воссоздать ис�
кусственным путем чувство
осязания.

"В результате появилась
возможность создать новое
поколение роботов, спо�
собных к тонкой работе с
помощью конечностей", —
отмечают специалисты.
Еще одно направление ны�
нешних исследований —
придание чувства осязания
протезам.

ЛОНДОН В.Макарчев

«Прохоромобиль» будет
рекордно дешевым?
Российский автомобиль с гибридным двигателем
уже проходит испытания. И в декабре 
будет представлен на суд экспертов 
и общественности, — сообщили разработчики
из компании "Городской автомобиль",
учрежденной группой "ОНЭКСИМ" 
Михаила Прохорова, и дизайнерской компанией
"Яровит моторс" из Санкт$Петербурга.

П
о словам гендиректора "Город�
ского автомобиля" Андрея Би�
рюкова, российский "гибрид"

будет отличаться от всех собрать�
ев, производящихся или создава�
емых в мире. В частности, он не
нуждается в подзарядке от элект�
росети, хотя его основной двига�
тель — электрический.

"Для приведения в движение в
машине применен новый прин�
цип: вырабатываемое бензино�га�
зовой установкой электричество
быстро накапливается в супер�
конденсаторах, питающих 70�
сильный электрический двига�
тель машины", — отметил он.

Суперконденсаторы — долго�
вечные, уверяют разработчики.
Их замена может происходить по�
сле 3�4 лет эксплуатации. При
этом, подчеркнул А.Бирюков,
"вся философия инжиниринга
этих авто родилась в России, этот
автомобиль будет по�настоящему
отечественным. А его новая тех�
нологическая платформа и весь
проект вписываются в возможно�
сти российской инженерной
мысли и российского бизнеса".

"В настоящий момент автомо�
били проходят испытания", —
продолжил А.Бирюков. По словам
же главного конструктора Андрея
Гинзбурга, пробег автомобиля на
одной заправке с таким двигате�
лем может составить 400 км. Эле�
ктромотор, уверяет он, может ра�
ботать с отдачей, большей, чем у
других мировых разработчиков.

"Все основные узлы, устанав�
ливаемые на платформе этого ав�
томобиля — электродвигатель, ге�
нератор и двигатель внутреннего
сгорания малых размеров — раз�
работаны российскими инжене�
рами", сообщил главный конст�
руктор. Немаловажно и то, что
корпус автомобиля будет не ме�
таллическим, а выполненным на
основе российского ноу�хау из
материала на основе базальтового
волокна.

Под первый опытный завод по
производству "гибридов" уже
есть две площадки. О выборе од�
ной из них будет объявлено в бли�
жайшее время. В перспективе же
такие заводы с производственной
мощностью 10 тысяч автомоби�
лей в год могут быть построены в
ряде крупных городов России.

Как заявил А.Бирюков, "проект
набирает силу". Он получил фи�
нансирование в размере 150 млн
евро, что достаточно для строитель�

ства первого опытного завода и за�
пуска в производство в середине
2012 года двух моделей гибридных
городских автомобилей: семейного
и коммерческого городского грузо�
вичках".

В начале года президент груп�
пы "ОНЭКСИМ" М.Прохоров за�
явил о намерении создать отече�
ственный автомобиль класса "си�
тикар" с гибридным электро�бен�
зино�газовым двигателем стоимо�
стью 372 тысячи рублей. Тогда же
появились сообщения, что снаря�
женная масса городского авто не
будет превышать 700 кг. Его мак�
симальная скорость — до 120
км/час, а расход топлива — 3,5 ли�
тра на 100 км пробега.

Первый вариант этого автомо�
биля уже был создан в кузове
универсал. И компания "Яровит"
предлагала его для Олимпиады в
Сочи, но не нашла достаточного
финансирования для реализации
проекта. Теперь же, с финансо�
вой поддержкой группы "ОНЕК�
СИМ", компания на этой же плат�
форме готовит три варианта авто�
мобиля: грузовой, стандартный
городской и молодежный. Есть
сведения о проработке и вариан�
та "кроссовера".

В кулуарах совместного засе�
дания Госсовета РФ и Комиссии
при президенте РФ по модерниза�
ции и технологическому разви�
тию экономики РФ 31 августа
М.Прохоров пообещал в декабре
представить первые три типовых
образца авто с гибридным двига�
телем российского производства.
Производство машины было обе�
щано резко упростить �� вместо 6
тыс. деталей, составляющих
обычный автомобиль, россий�
ский гибрид предполагается "сло�
жить" из 400 комбинируемых бло�
ков, что должно позволить объе�
динить производство с сервисной
станцией и автосалоном.

После презентации автомоби�
ля М.Прохоров пообещал провес�
ти интернет�голосование по досто�
инствам и недостаткам первого
российского гибрида. "Стоимость
нового продукта составит менее 10
тыс. долларов", — утверждал тогда
бизнесмен. Эксперты же полага�
ют, что создатели не смогут уло�
житься в означенную сумму. Ми�
нимальная стоимость уже выпус�
каемых мировыми автогигантами
гибридных авто составляет не ни�
же 20 тысяч евро.

Г.Соломатин

"Промышленный туризм" об$
рел крылья в пригороде Тулузы —
Бланьяке. Здесь находится штаб$
квартира ведущего европейского
авиастроителя — компании "Эр$
бас". Поэтому каждый может под$
няться на борт легендарного "Кон$
корда" или понаблюдать за созда$
нием самого крупного в мире пас$
сажирского авиалайнера А380.

Для многих тысяч туристов,
одержимых авиацией, которые
каждый год посещают обширный
центр этой компании в Бланьяке,
на юго$западе Франции, мечта
стала реальностью. Даже вход в
экскурсионный павильон оформ$

лен как стойка регистрации в аэро$
порту. Сувениры в расположен$
ном рядом бутике имитируют всю
продукцию компании "Эрбас" —
от традиционных макетов самоле$
тов до галстуков с маленькими бе$
ленькими самолетиками в качест$
ве орнамента.

Экскурсия начинается, когда
женский голос через громкую
связь объявляет "посадку". На
этом заводе, где идет сборка са$
мого крупного в мире двухпалуб$
ного дальнемагистрального аэро$
буса А380, взволнованные посети$
тели буквально прилипают к стек$
лянной перегородке, чтобы пона$
блюдать за механиками, ведущи$
ми сборку этого гиганта. "С кон$
вейера завода "Эрбас" в Бланьяке,
на котором занято 3000 человек,
каждый месяц сходит два таких са$
молета", — сообщает гид.

Однако промышленный ту$
ризм имеет и ряд неудобств. На
территории предприятия, к боль$
шому огорчению посетителей, за$
прещено пользоваться мобильны$
ми телефонами и фотоаппарата$
ми. К тому же охрана регулярно

проверяет карточку пропуска при
каждом переходе из одного сек$
тора в другой. Тем не менее, это
не убавляет энтузиазма любите$
лей авиации, которые приезжают
сюда, как правило, целыми семья$
ми, вместе с детьми.

Особенно впечатляет осмотр
первого сверхзвукового пасса$
жирского самолета "Конкорд",
который был снят с линии в 2003
году. Он напоминает большую
красивую птицу и имеет более
изящный корпус, чем огромный
А380.

Внутренняя отделка в стиле
1970$х годов — столики, обитые
кожей кресла — по$прежнему
элегантна, несмотря на прошед$
шие годы. Гид поясняет, что в "зо$
лотой век" сверхзвукового лайне$
ра костюмы для стюардесс дела$
лись по эскизам Ива Сен$Лорана,
меню для пассажиров учитывало
все гастрономические вкусы, а би$
лет по маршруту Париж — Нью$
Йорк туда и обратно стоил 8 тыс.
евро в пересчете на современную
валюту.

ПАРИЖ Ю.Ульяновский

Красный
сельдерей

Начиная с декабря этого го�
да в американских супермар�
кетах можно будет купить сель�
дерей... красного цвета. Как
считают производители, такие
яркие растения призваны укра�
шать стол, возбуждать аппетит
и просто поднимать настрое�
ние, придавая дополнительную
пикантность и оригинальность
привычным блюдам.

Чтобы вывести новый вид
весьма полезной для организ�
ма культуры, селекционерам
понадобилось почти 20 лет.
При этом в процессе работы
агрономы пользовались только
естественными методами от�
бора. Своеобразный вкус сель�
дерея и его хрустящие характе�
ристики в новом образе от�
нюдь не пострадали, заверяют
специалисты.

Медики считают, что при си�
стематическом употреблении
этого растения в организме за�
медляются процессы старе�
ния, а нервная система успока�
ивается. Кроме того, сельде�
рей благотворно влияет на об�
мен веществ и рекомендуется
больным сахарным диабетом и
пожилым людям.

НЬЮ!ЙОРК Н.Славина

Новый ледниковый период нам пока не грозит

Хвойные деревья — за год
Саженцы ценнейших карельских сосны и ели местные
мастера$лесоводы научились выращивать в течение од$
ного года вместо 2 лет — для сосны и 3$4 лет — для ели.
В этом восстановителям леса помогают современные
технологии выращивания сеянцев с закрытой корневой
системой, — рассказал директор государственного
предприятия "Леса Карелии" Виктор Панчин.

Для восстановления северной тайги в Карелии работают четыре
лесных питомника, в которых на общей площади 1,4 га выращивают
в год 7,5 млн саженцев хвойных пород. За саженцами здесь ухажи�
вают как за детьми — сначала тоненькие побеги растят в теплицах, а
потом отправляют на свежий воздух на "площадку закаливания", где
будущие сосны и ели зимуют под снегом. Затем подросший молод�
няк отправляют по лесовосстановительным предприятиям Карелии,
где они через 40�50 лет станут "взрослыми" деревьями.

Карельская сосна — уникальное дерево, растущее на северо�за�
паде Европейской части России в Карелии, где леса занимают свы�
ше 50% территории. Ее древесина теплого золотисто�янтарного
цвета с неповторимым хвойным ароматом считается самым долго�
вечным материалом при строительстве домов. А в альтернативной
медицине считается, что карельская сосна обладает подпитываю�
щей энергетикой, снимает усталость и раздражение, возвращая
чувство комфорта.

ПЕТРОЗАВОДСК С.Куликаев

«Очарование морей» уже в море
Крупнейший в мире круизный лайнер "Очарование морей" (Allure

of the Seas) спущен на воду в финском городе Турку.
Как сообщили на верфи Эс�ти�экс Юроп, где было построено это

палубное судно, оно способно принять на борт 5600 пассажиров.
Длина судна — 360 м, водоизмещение — 225 тыс. тонн. Для пасса�
жиров оборудованы 2700 кают различного класса, зоны отдыха и
развлечений.

Первый круизный рейс "Очарование морей" совершит уже в дека�
бре 2010 года из американского порта Форт Лауэрдейл во Флориде.
И в дальнейшем будет курсировать по Карибскому морю между
США, Мексикой и Ямайкой.

Соответственно, из Турку корабль направился к берегам США. На
верфи рассчитывают, что к берегам Флориды лайнер прибудет через
две недели.

ХЕЛЬСИНКИ Ю.Андреева

На Белом доме — солнечные батареи
Администрация США стремится идти в ногу со временем, пока�

зывая пример в использовании возобновляемых источников энер�
гии. Как объявил министр энергетики США Стивен Чу, очередным
шагом на этом пути станет установка солнечных батарей на крыше
главного здания страны — Белого дома.

Новый проект планируется реализовать предстоящей весной. "К
этому сроку на крыше Белого дома будут развернуты батареи, поз�
воляющие преобразовать солнечную энергию в электричество. Кро�
ме того, там поставят специальный солнечный нагреватель для
обеспечения здания горячей водой", — рассказал С.Чу.

Правда, министр не уточнил, будет ли после этого Белый дом под�
питываться исключительно от Солнца или традиционные источники
энергоснабжения также останутся на месте. Не пояснил он и того, как
будет работать столь сложная современная аппаратура в пасмурные
дни, которых в Вашингтоне за год набегает достаточно много.

ВАШИНГТОН Д.Злодорев

Маяк — на огромном айсберге
Специальный маяк установили канадские гляциологи на огром�

ном айсберге, отколовшемся в августе от ледника Петерманна в
Гренландии. По данным Канадской службы прогнозов ледовой об�
становки, в момент отделения от основной массы ледника айсберг
был самым крупным за последние 50 лет: его площадь достигала 250
квадратных километров, максимальная длина — 30 километров, а
толщина — до 200 метров.

Однако в середине сентября он раскололся надвое после того,
как зацепил остров Джо�Айленд в проливе Нарес, разделяющем са�
мый северный канадский остров Элсмир и Гренландию.

Как сообщили канадские гляциологи, площадь самого большо�
го обломка достигает 160 квадратных километров, самого мень�
шего — 85 квадратных километров. Он получил обозначение "Р11�
А" и дрейфует к югу со скоростью примерно 40 километров в сут�
ки. На нем и установили маяк, регулярно подающий сигнал на
спутник связи.

Как пояснила Канадская служба прогнозов ледовой обстановки,
"как только этот ледяной остров выйдет из пролива Нарес в море
Баффина, он может представлять угрозу для судоходства".

ОТТАВА И.Борисенко

С 16 по 17 ноября
2010 г.
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